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東京青山同窓会 
 －東京青山同窓会年間維持費－ 

1口1,000円／2口以上（年間） 
会計幹事：高山佳郎 （８３回） 
  

振込先：極力①でお願いします。 

①郵便振込口座 00150-9-4074 
    加入者名 東京青山同窓会 
 

②三井住友銀行京橋支店 普 8430640 
    東京青山同窓会  会計幹事  川上康夫 
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 先日、新潟の本部同窓会 
に出席しました。コロナ感染 
防止に十分配慮しながらの３年振りの開催
ということでしたが、東京はどうするか、感
染の広がり状況を見ながら、しかるべき時
期に決定しようと、ということであります。 
 
 残念ながら、コロナは未だに収束の方向
には入っておりませんね。感染症関係の医
学会も、厚労省も、暗中模索が続いていま
す。岸田総理も、また、この原稿執筆時点で
はコロナで隔離、リモート執務ですが、昨日
電話頂き、本人は元気なのです、というお
話でした。ワクチン接種が効いて、全体的に
重症化の割合が少くなっているようです。 
 
 さて、先日行われた知事選、参院選では、
花角英世、小林一大両同窓生が見事に勝
利しました。それぞれ同期前後の皆様が特
に力一杯運動して頂いたとのことで、新潟
の将来に重要な闘いだった、と私からも御
礼を申し上げます。有り難うございました。 

2022.8.29  
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  東京会長  挨拶 
 

   佐藤 信秋 （ ７４期） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

同窓会で 
“ますらお 
  を叫ぶ“ 

****  

コロナ終息いつ？ 「総会＆歓迎会」・・・なお様子見！ 
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1954(S29)焼失 
↓  同年 

青山同窓会発足 
↓<1～4期工事> 
1960(S35)完工 

＜創立＞ 
1892(M25) 

 
  ♪青陵♪ 
（中学校歌；1922） 
 

  (1950年； 61期・数名) 

 
  男女比；半々 
  

◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 
   ＜会計担当；川上康夫（７９期）＞ 年会費２千円の納付先  
  ①郵貯銀行   ；   00150-9-4074  または 
   ②三井住友銀行京橋支店 ・普通  8430640  

＜現校舎＞ 
1999年～ 
（平成11） 
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 本年・２０２２年  ＜祝◆母校創立１３０周年＞   ・・・   三世紀に亘って！     
◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 

   ＜事務担当＞ ～ よろずご連絡など ～ 
  事務局長  ；  工藤義夫（７４期）    090-1704-2413 
  info@tokyo-aoyama.org   ／ plutarchoshannibal@yahoo.co.jp 

青山 

青陵 

本2022年は創立  

130年 

 新潟高校 ＴＶ放映 ；ＢＳ東京 ８／１ 
 

 ～ 詳しくは ２頁目を見てください 

みなさま 
 お待ちかねの 
  リアル同窓会 
 
 
 
 
 
 
 

開催は いま少し 
 お待ちください！ 
 

ウクライナに自由を 
コロナよ さらば・・・ 
  

 そして、晴れて 
 

盛大に同窓会を！ 
 

 祝 ・１３０周年  

“新人”さん！ 
いらっしゃい！ 

       

  「今日までそして明日から」 
 

 ◆私は今日まで 生きてみました◆ 
    時には誰かの 力を借りて 
      時には誰かに しがみついて 
    ※私は今日まで 生きてみました 
       そして今 私は思っています 
        明日からも こうして生きて行くだろうと ※ 
               ◆  私は今日まで 生きてみました  ◆   

      時には誰かを あざ笑って 
        時には誰かに おびやかされて 
                  ※ 私は今日まで 生きてみました   そして今 私は思っています  明日からも こうして生きて行くだろうと  ※  
 
                      ◆  私は今日まで 生きてみました  ◆ 

         時には誰かに 裏切られて 
           時には誰かと 手をとり合って 
                          ※ 私は今日まで 生きてみました   そして今 私は思っています  明日からも こうして生きて行くだろうと  ※ 
                                              

 私には 私の生き方がある        それはおそらく自分というものを 
 知るところから 始まるものでしょう         けれど それにしたって 
 どこで どう変わってしまうか そうです  わからないまま生きて行く 
 明日からの そんな私です         私は今日まで 生きてみました 

≪お知らせ≫ 
～ コロナ動向をみながら ～ 
 

・2022総会 ＆ 
  歓迎会；未定 
   

・ｶｼﾞｭｱﾙ丈夫会 
 &火曜会 未定 
 

・ミニ臨時総会 
＆幹事会・予定 
  （別途案内） 

※新潟で10月15日 
 記念祝賀会予定 
  （ 詳細  未 ）  

１３０周年 

 ◆ 会うは別れの始まり 
                 人間到る処青山あり  ◆ 

 ◆We never meet  without a parting.  
    Aoyama-Glory  awaits  you  everywhere. ◆ 

「今日までそして明日から」 

歌・作詞・作曲 

吉田 拓郎   
≪今年,卒コン ≫ 

何か行き詰まった 
  時に聴いた人生訓 

～ いずれも 長期戦 ～ 

女子 
 ６割 

理数科 

全県一区 
女子入学 



県内全域から集まるトップ集団！新潟高校 

  が“国公立医学部合格”に強い秘密   
            2022.8.1   THE名門校～日本全国すごい学校名鑑 
 
  

（２ ） 
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“名門校紹介「新潟高校」” 放映 2022.8.1 ；TV東京BS      編集；事務局・工藤義夫                                                   

創立  “１３０周年”  記念 

フェンシングの 
佐野颯人くん 

1892創立～1950女子入学～1995理数科設置～2008全県一区～2016女子制服 

小川校長；県内各地、高み目指し、交流強化し、切磋琢磨し、挑戦する気概を持つことが大事と。 

燕労災病院・小泉健医師(H12卒) ； 神童も県高入ればただの人 ・・・ 実際 神童の集まりだもの・・・ 

海洋研究開発機構・野崎達生(107期)；理数科１年生に課外講義。第１期の理数科受験も通りませんでした。 

サイエンスコース、 メディカルコース、 その他にも、 様々な校外活動に挑戦できるというのが県高の特徴。 
 

県内随一進学校、女子比率は５割を超え2022年度は６割に。 放課後は職員室前のボードで自由に聞ける。 

数学オリンピック本選出場 ・ 東大理Ⅲ志望。    古代フェニキアの古アラム語など・・・京大医学部志望。 

燃える「青陵祭」 が戻ってきた。 ・ ・ ・ コロナ後、学校グラウンドには３年ぶりに ・ ・ ・ 全力で ・ ・ ・   

佐野颯人  アパートで 

藤田 優  くん 飛び込み日本選手権へ 

山青 
夫 丈 

  名門校の知られざる姿を、生徒や親、教師など、さまざまな視点を通
して紐解く情報ドキュメンタリー「THE名門校！日本全国すごい学校名
鑑」（BSテレビ東京、毎週月曜夜１０時）。「名門とはいったい何か？常
識を打ち破る教育現場に密着する。 
 

 今回紹介する名門校は、新潟屈指の進学校「県立新潟高等学校」。
県内全域からトップレベルの生徒たちが通学している。進学先も東大・
京大をはじめ難関大学が並び、特に医学部合格者が多いのが注目ポ
イントだ。番組では、優秀な生徒が集まる理由を探るとともに、全国レベ
ルの実力を持つ高校３年生の飛び込み選手に密着。同校の名物でもあ
る体育祭でチームリーダーを務めた彼は、ある試練に直面していた。 
 

 男女共学で全校生徒は1083人。2022年度春の大学合格実績は、東
大・京大を含む国公立大に178人、早慶上理に46人が現役で合格。注
目すべきは国公立医学部に４７人の合格者を輩出している点だ。卒業
生いわく「神童も県高入ればただの人」。トップレベルの頭脳を持った生
徒が集結する高校なのだ。 
 元々県内一だった県高が、さらに実績を上げたきっかけの１つは、
2008年度の入試から始まった「全県１区制」。県内全域から通えるよう
になったことで、より優秀な生徒が集まるようになった。そして医学部の
合格者が多い理由の１つが、1995年に設置された「理数科」だ。１学年
９クラスのうち２クラスしかなく、県高の中でも狭き門といわれている。理
数科では、２年生になると、科学を究める「サイエンスコース」、医学部
や歯学部を目指す「メデイカルコース」に分かれ、生徒たちはどちらかを
選択し、切磋琢磨する。 
 

 こちらは、執務室の廊下にずらりと並ぶホワイトボード。実はここ、朝
でも昼でも放課後でも、先生の手が空いていればいつでも質問できる
スペースで、生徒たちが続々とやって来る。テスト前には、すべてのホ
ワイトボードが埋まってしまうことも。県下一の進学校ながら、部活動も
盛ん。テニス、野球、サッカー、ラグビーの４つの部が一緒に使える広
いグランドがあり、ラグビー部の３年生は引退せず、冬の「花園」を目指
すという。また、日本一長い信濃川で練習に励むボート部は、この夏、５
大会連続で「インターハイ」出場。フェンシング部も「インターハイ」の常
連で、今年も８人出場。中でも、２大会連続出場の佐野颯人くん（３年
生）は、「ジュニアオリンピック」にも出場している。放送部は、今年の「全
国高校放送コンテスト（新潟県大会）」で、何と６部門すべてで全国大会
に出場。そのうち２部門で準決勝進出が決まった。部活動はもちろん、
さまざまな校外活動に挑戦できるのも県高の特徴だ。コンピューターの
プログラミング競技に熱中する生徒や「数学オリンピック」に挑む生徒、
古代地中海文明の言語を研究する医学部志望の生徒も・「やりたいこと
をやる風潮」が校内を満たしている。 
 

 県高入学にあたり“ある決心”をしたフェンシング部・佐野颯人くんの
日常を紹介する。遠いのでアパートで自炊し、東大も目指す。 
  

 早稲田大学を目指す、藤田優くん（３年生）もその１人。県高名物、ド
派手な体育祭「青陵祭」でチームリーダーを務めた優くんは、水泳の飛
び込み選手。 未来のトップアスリートを発掘するため、スポーツ庁など
が立ち上げたプロジェクト「ジャパン・ライジング・スター・プロジェクト」の
１期生で、「インターハイ」の他、「日本選手権」や「国体」にも出場した全
国レベルの実力者だ。ところが、そんな彼に大きな試練が。大学の推薦
入試に重要な定期テストと日本選手権出場につながる大会が重なって
しまったのだ。どちらも負けられない勝負。優くんいわく「心が折れそう」
な試練だが果たして乗り越えられるか？気になる続きはぜひ番組で！ 
 

◆動画配信 → https://www.bs-tvtokyo.co.jp/meimonkou/ 
 

１３０周年 



 第130期1組クラス幹事坂爪達哉です。東京大学
文科二類の在籍です。大学で他の人達の話を聞く
と、勉強にも部活にも行事にも全力で取り組む新潟
高校の校風は特別だったと改めて実感しました。 

 第130期4組の内田結実です。星薬科大学薬学部
薬学科に在籍しています。化学や生物に加え、身体
の仕組みや漢方薬についてなどのように専門的な
内容の授業も始まりました。現在は全ての授業が大
学での対面方式となっており、毎日元気に通ってい
ます。4月から始まった東京での一人暮らしにも少し
ずつ慣れ始め、平日は学校、休日はアルバイトと、
忙しい日々を送っています。高校在学中、マネー
ジャーとしてサッカー部に所属していました。修学旅
行や部活の遠征など楽しみにしていた行事も次々と
中止になり、新型コロナウイルスの影響をたくさん受
けた3年間でしたが、個性豊かで最高の仲間たちと
過ごした日々は一生忘れることのない宝物になりま
した。たくさんの思い出とたくさんの笑顔をくれた友
人や先生方には本当に感謝の気持ちでいっぱいで
す。素敵な思い出で溢れる新潟高校の同窓会の一
員となれたことを光栄に思います。至らない点も多
いとは思いますが、どうぞよろしくお願い致します。 
 
  

 第130期7組クラス幹事を務めることになりました
平野鈴奈です。今春から、国立看護大学校に在籍
しております。 
 高校時代はサッカー部でマネージャーをやってお
りました。また、青陵祭で副連合長として活動し、
総合優勝を勝ち取りました。 
 COVID-19 の影響で沢山の制限がある中でした
が、沢山の人の協力、そして、仲間たちとの絆で、
多くのことを学び、思い出を作ることが出来ました。
新潟高校での思い出は忘れることはありません。 
 現在は、看護学を大学でほぼ対面で学んでおり、
医療従事者の方々の多大なる努力を日々身に染
みて感じております。多くのことに目を配り、患者に
寄り添える看護師になれるよう日々精進したいと思
います。最後になりますが、青山同窓会の一員とし
て恥じぬよう活動していく所存です。至らぬ点も多
いと思いますが、どうぞ宜しくお願い致します。  
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“新人（1３０期）”寄稿１ ～よろしくお願いします～  ＜各組・幹事９名＞                                                  ＜各組・幹事９名＞ 

      おとがわ   ぶんりゅう     

＜乙川 文隆 ～２組クラス幹事＞ 

    さかづめ   た つ や     

＜坂爪 達哉 ～１組クラス幹事＞ 

 130期２組クラス幹事を務める乙川文隆です。 
 東京大学文科一類の在籍です。教養課程では、
第二外国語にロシア語を選択し、幅広い学びに励
んでいます。後期課程では法学部進学を予定し、
都市行政・地方自治を学び、将来は政治家として
日本や新潟の課題解決を主導していく所存です。
大学在学中にも様々な経験を積もうと考えていま
すので、ご指導ご鞭撻のほどよろしくお願いします。
高校時代は、フェンシング部と書道部を兼部し、ラ
グビー部に助っ人として参加しました。大学入学後
もフェンシング部に入部し、先輩方や同期と切磋琢
磨する毎日です。フェンシングは、「筋肉を使った
チェス」とも呼ばれ、激しい動きの中で相手の動き
を読み、緻密な戦略を練って点をもぎ取る競技です。
自分の持つ能力を最大限に使い、国公立大学の
頂点を目指していきます。まだまだ成長の途上で
はありますが、新潟高校で得た学びを社会に還元
し、よりよい丈夫像を追求し続けます。 
 

◆高３時, 国際地理オリンピックで金メダル獲得！ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

      た む ら     あさひ     

＜田村 旭 ～３組クラス幹事＞ 
 第130期3組クラス幹事の田村旭です。今春より
早稲田大学文学部に入学し、主に英語や第二外
国語として選択した中国語、日本史等、人文学系
の科目を学んでいます。高校時代は、山岳部と茶
道部に所属していました。現在は大学の茶道サー
クルに所属して裏千家の茶道を学んでおり、いつ
か御茶席で点前を披露することを目標として稽古
に取り組んでおります。 大学では、新型コロナウ
イルス感染症の影響による様々な制限も次第に緩
和されてきていると感じており、私の履修する授業
はほとんどが対面で実施されています。そのため
に多くの新しい友人と出会うことができ、楽しく充実
した大学生活を送られていることに感謝の念を抱く
と共に、大変嬉しく思っております。また、今後も新
潟高校で学んだことや経験したことを活かし、青山
同窓生の一員としての誇りを持って過ごしてゆく所
存ですので、どうぞよろしくお願い申し上げます。  
 

 高校では野球部に所属し甲子
園を目指して仲間と頑張った経
験が自分自身を大きく成長させ
てくれたと思います。わが学年
は最後の青陵祭もエコスタで実
施でき、楽しい思い出を作れま
した。コロナの影響は受けても、
充実した高校生活だったと思い
ます。大学では、数学や経済学
の他にも心理学や文学、社会
学、西洋美術まで幅広い分野を 

学んでいます。今年度は規制緩和で基本的に対面
授業ができています。サークル活動も、バドミントン
サークルで楽しく活動しています。意識の高い仲間
も多く、日々刺激を受けています。新生活で慣れな
いことも多いですが、頑張っていこうと思います。 
  

 第130期９組クラス幹事の嶋倉康介です。
新潟高校では卓球部とクイズ同好会に所属
していました。この春から東京大学理科一類
に在籍しています。 東京での一人暮らしを
始めてからは、生まれて以来住み続けた新
潟との違いに驚かされるばかりです。清少納
言は『枕草子』で「春はあけぼの。」と春の朝
の趣を感じ取っていますが、私は上京して
早々、都会の夜に趣を見出しました。真夜中
でも輝く広告と娯楽施設の照明、思わず耳を
塞ぎたくなるような騒音、そして行き交うさま
ざまな表情。日本の不夜城は私の心を昂ら
せるとともに、穏やかな新潟の雰囲気を恋し
くさせました。さて、一人暮らしは私の思った
以上に難しいものでした。持ち前の計画性の
なさと先延ばしにする癖のせいで、時間を有
効活用できていないように感じます。これか
らの生活の中で、「社会の中で生きる」ため
に必要な能力を培っていきたいと思います。
これからは青山同窓会の一員、新潟高校の
代表として邁進したいと思っています。よろし
くお願いします。 
 

     しま くら  こう すけ   

＜嶋倉康輔 ～９組クラス幹事＞   

      た な か     じ ん ご 

＜田中 仁悟 ～５組クラス幹事＞ 
 第130期５組クラス幹事の田中仁悟です。今
春から、東京海洋大学海洋生命科学部海洋
生物資源学科に在籍し、入学式では新入生
代表として宣誓をさせていただきました。高校
時代は、サッカー部と園芸部に所属していま
した。大学でも引き続きサッカーサークルと
フットサルサークルに所属しています。大学で
は教養科目の授業を受けつつ、専門的な学
習を進めています。特に、水族病理学に興味
があるため化学分野を重点的に勉強していま
す。加えて、船上での実習や魚の解剖などの
授業など、この大学でしか学べないことを学
べてとても有意義な時間を過ごしています。そ
の他にもロードバイクなどの新しいことにも挑
戦し、悔いのない大学生活が送れるよう励ん
でいます。一日一日を大切にし、社会で活躍
している同窓生の一員になれるように努力し
てまいります。よろしくお願いいたします。 
 
  

     う ち だ    ゆ  み    

＜内田 結実～４組クラス幹事＞ 

     お か だ   そ う ま     

＜岡田  壮真～ ６組クラス幹事＞ 

     ひ ら の   す ず な    

＜平野 鈴奈～７組クラス幹事＞ 

    や ま ぐ ち    こ う へ い   

＜山口  耕平～ ８組クラス幹事＞ 

 第130期8組クラス幹事を務めます山口耕平
です。現在は東京工業大学物質理工学院に
通学しています。本学院は他大学にはないよ
うな学部で、よく何をするのかと聞かれますが、
私の稚拙な国語力では、名前の通り物質全
般にわたって研究をするような学部としか形
容できないのがもどかしいです。また本校は
専門性に重きを置いている大学で、1年次か
ら最先端の科学・技術に触れることができ、
刺激の多い毎日を送っております。高校時代
は主にフェンシング部に所属していました。主
にというのは、2年生の秋頃からラグビー部の
助っ人としてラグビー部の練習に行くようにな
り、最後の大会もラグビーの大会だったから
です。人数が足りないからと泣いて縋る友達
の頼みを断れなかったのが理由です。しかし、
どちらの部活でも代え難い経験や思い出が
でき、感謝しかありません。 今後は青山同
窓会の一員として微力ではございますが、そ
の活動に貢献していく所存です。どうぞよろし
くお願いいたします。 

 １３０期の6組幹事となりました，岡田壮真で
す．春から私は青山学院大学の理工学部機
械創造工学科に進学し，勉学，部活そしてア
ルバイト等に励み，順調に大学生活を送って
います．一人暮らしにも慣れ，毎日刺激のあ
る生活でとても有意義な時間を過ごせていま
す．高校時代は男子バレーボール部に所属
していました． 新潟高校では勉学はもちろん
のこと，部活動や学校生活では精神的な面
や，人間的に大きな成長をすることができま
した．大学では新型コロナウイルスの流行の
鎮静化に伴い，前期ではすべての授業が対
面で行われました．将来の夢のために2，3年
後にはアメリカの美術大学に入学したいとい
う野望がありますが，今現在，再び流行の兆
しがあるので感染拡大防止に配慮しながら大
学生活を楽しむのを忘れずに自分にできる行
動をしていきたいなと考えております． 
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 第130期1組の氏家安希と申します。現在、明治大学法
学部法律学科に在籍しております。高校では弓道部に所
属しており、昨年夏にはインターハイの団体戦に出場させ
ていただくことができました。応援してくださった皆様、本当
にありがとうございました。現在は法律相談部と、三曲研
究部という和楽器サークルに所属しております。両者共に
弓道と直結する部分はありませんが、弓道部で培った己と
向き合い続ける姿勢を大切にする一方で、より視野を広く
持てるように努め、精進して参ります。 
 大学では、高校までの勉強と勝手が違い、戸惑うことも
ありますが、以前から学びたいと思っていた学問分野に触
れることができ、大変嬉しく思っております。また、様々な
背景をもつ友人もでき、刺激を受ける毎日です。コロナの
感染拡大が収まらず、依然として油断出来ない状況では
ありますが、諸先輩方と元気にお話できる日を楽しみにし
ております。どうぞよろしくお願い致します。 
 
  

 130 期 4 組の伊藤⼒です。⾼校時代はボート部に所属し

ておりました。ボート部では多くの良い仲間と出会うことがで
き、その仲間がいたからこそ受験期にはお互い励まし合い
ながら⾟いときを乗り越えられたと思っています。今でもよく
連絡を取っており、⼀⽣の友達です。現在は慶應義塾⼤学
理⼯学部 1 年に在籍しています。今年から多くの授業が対
⾯で⾏われるようになり、サークルなども主に対⾯で⾏われ

ています。昨年までは多くの授業やサークルがオンラインで
⾏われていたと聞いていますので、⼤学⽣らしい⽣活を送
らせて頂けていることに感謝の念を⽇々感じています。
サークルではプログラミングなどを⾏なっているのですが、
悪戦苦闘中です。⼀つのエラーを直すのに何時間もかかる

ことが平気であります。いやになることも多いですが、そん
な時はボート部の仲間に話を聞いてもらうなどして、少しず
つ努⼒していけたらなと思っています。４年間の⼤学⽣活が
新潟⾼校での⽣活に負けないくらい充実したものになるよう

に頑張ります。 
  

 第130期7組の林彩花です。東京農業大学応用生物科学
部食品安全健康学科に所属。化学の基礎的なものから食
品中の構成物質といった専門的なものまで幅広い化学を
学んでいます。今年度からコロナ対策のオンライン授業が
殆ど通常授業に戻り、感染対策を徹底しながらも毎日通学
できるというのは本当にありがたい環境です。高校では弓
道部に所属し、自身との向き合い方·日々全力を尽くすこと
への楽しさを教わりました。弓道部への憧れから新潟高校
への進学を決めたこともあり、この部活は私にとって大きな
存在です。大学では、高校時代のような経験を新たな形で
得たいと思い、ほぼ音楽未経験ですが管弦楽部に入部し、
チェロを引いています。経験者の多い中で０から始めるの
にはそれなりの勇気が必要でしたが、現在では色々な方
に教えて頂きながら、日々成長出来る楽しさを実感してい
ます。今後も、大学生特有の時間の自由さを有意義に用い
て、新しいことに積極的に挑戦していこうと思います。最後
になりましたが、青山同窓会の一員にならせていただけた
ことを光栄に思います。どうぞよろしくお願いいたします。 

 東 京 青 山 同 窓 会（県立新潟中学 ＆ 県立新潟高校） 会 報                第７１号  ＜2022（令和４年）．１０．1 発行＞ 

“新人（1３０期）”寄稿２ ～よろしくお願いします～  ＜各組・幹事９名＞                                                  ＜各組・有志１１名＞ 
    う じ い え    あ  き    

＜氏家 安希～１組クラス有志＞ 

    こ ば や し   か  な    

＜小林 佳奈～２組クラス有志＞ 

 第130 期 2 組クラス幹事の小林佳奈です。高校では漕
艇部に所属していました。部活動では、全力でお互いを
高めあう良い仲間と出会うことができ、先生方、先輩方、
後輩には多くのことを学ばせていただきました。コロナウ
イルスの流行により、思うようにはいかないことも多くあり
ましたが、部活動だけでなく、行事・日常生活などすべて
が思い出深く、とても充実した 3 年間でした。 

    ひ ら い わ   ひ な た    

＜平岩 日向～２組クラス有志＞ 

 第１３０期生２組の平岩日向です。現在は早稲田大学
国際教養学部に所属しています。大学では、英語で行わ
れる授業についていくのに必死ですが、新潟高校で培っ
た丈夫魂のおかげで、一学期目を無事終了することがで
きました。また、まだまだコロナ渦ではありますが、対面
の授業も増え、学園祭などの行事も企画されており、
徐々にキャンパスにもコロナ前の活気が戻ってきている
ように思います。 
 高校では美術部に所属していましたが、大学では写真
や映像など、様々な表現方法に挑戦してみたいと思い、
早稲田大学の出版団体ＥＮＪＩと映画研究会というサーク
ルに入会しました。上京したての頃は、果たして自分は
東京で暮らしていけるのかと不安でしたが、大学では個
性的な方々から日々刺激をもらい、毎日、東京という街
に圧倒されながらも、楽しく過ごしています。 
 しかし、それと同時に、やはり地元の新潟こそいちばん
だなとも、毎日身にしみて感じています。コロナウイルス
が再び猛威を振るい始め、東京と新潟の行き来も難しい
時期ではありますが、大学に入学して広がった様々な交
友関係はもちろん、新潟高校での友人とも交友を深めな
がら充実した4年間を過ごせるよう邁進していきたいと思
います。 
  

      か と う    た い よ う     

＜加藤 大陽 ～ ３組クラス有志＞ 

      せ き ね      あ  い  か    

＜関根 愛果～３組クラス有志＞ 

 東京女子大学国際英語学科に在籍しています、関根愛
果です。私は将来留学したいと思い、留学が必須のカリ
キュラムに含まれているこの大学へ進学しました。新型コ
ロナウイルスの影響は未だにありますが、大学ではオンラ
イン授業から全面対面授業に変更になり普通の生活に戻
りつつあると感じています。仲の良い友人もでき、バイトも
始まり有意義な大学生活が送れています。 
 私は高校時代、何かの部活にずっと入り続けることがな
く軽音同好会の一員として活動していました。大学では軽
音サークルと海外の人との交流サークルに入りました。新
型コロナウイルスの感染拡大により中々思うように参加で
きないところはありますが、これから夏に向かって様々なこ
とに挑戦していきたいと思います。至らない点もありますが
これからよろしくお願いします。 

     い と う    ちから     

＜伊藤 力 ～ ４組クラス有志＞ 

      に  い  だ    ひ ろ  と     

＜新井田大翔～５組クラス有志＞ 

 第130期5組の新井田大翔です。筑波大学理工学群工学
システム学類に在籍しています。現在、数学や物理、プロ
グラミングなどを学んでいます。新型コロナウイルスの影響
で、最初はほとんどオンライン授業で、少し寂しかったので
すが、サークル活動などを通して新しい友達ができたので
良かったです。7月頃からは少しずつ対面授業も増え、大
学生になったという実感が湧いてきました。 
 高校時代は、サッカー部に所属していました。毎日の部
活動が本当に楽しく、3年生の時にはチームの目標であっ
たリーグ優勝も達成することができました。最高の仲間と本
気でサッカーができた3年間は私にとって宝物です。部活動
も受験勉強も、新潟高校という素晴らしい環境と仲間がい
たからこそ頑張ることができたので、本当に感謝しています。
青山同窓会の一員になることができて、とても光栄に思い
ます。今後ともよろしくお願い致します。 
 
  

     え ぐ ち      み  か    

＜江口 美夏～６組クラス有志＞ 

    は や し  あ や か       

＜ 林 彩花 ～ ７組クラス有志＞ 

      わ か い   り  か      

＜若井 理香～８組有志＞ 
 早稲田大学商学部所属の若井理香です。 
大学ではディズニー研究会に所属。ディズニ 
ーが大好きな人たちばかりなので、無限にディズニーの話
題で話を繋げられます。大学生になったらディズニーの年
パスを買い、1週間に1回はディズニーに行く予定でしたが、
新型コロナウイルスの影響により年パスの発売が中止に
なっています。毎回チケットを買わないといけないため、現
在は月１、2回のインパになっています。ぜひオリエンタル
ランドさんには平日限定でも構わないので年パスを復活し
て頂きたいところです。大学の授業は1年の前半が終わり
ました。特に基礎会計学が興味深かったです。早稲田の
商学部にきて本当に良かったと思える授業でした。会社の
利益は高い方が良いという常識が一気に覆っただけでなく、
教科書や偉い教授が言っていることを全て鵜呑みにして
はいけないと学びました。この文章が発行される頃には、
授業で学んだ新しい資本主義が広まり、日本の失われた
30年が終わりを迎えることを願っています。 話は変わりま
すが、最近ハマっている本のシリーズがあります。大学生
でBLUEMOMENTという出版社を起業された方が出版して
いる本です。2022年8月までに5冊の本が出版されていま
すが、その中でも特にジャクリーン・ケネディとココ・シャネ
ルがお気に入りです。私も彼女達のように世界を舞台に活
躍できるよう、残りの大学生活も頑張りたいと思います。 
 
 
A 
  

      み や か わ    ま    お      

＜宮川 真緒～ ９組クラス有志＞ 
 第130回卒業生の宮川真緒です。現在、東京農業大学の
応用生物科学部醸造科学科に在籍しています。高校では
男子バレーボール部のマネージャーをしていました。忙し
い日々ではありましたが、素敵な顧問と仲間に恵まれて熱
意をもって部活動に励むことができました。その中で学ん
だ仲間の大切さや、周りを見て気づく力、心配りなどは自
分の今やこれからに活きていると思います。たくさんの経
験をさせてくれた顧問には感謝してもしきれません。大学
では醸造について、主に微生物などを学んでいます。一年
生のうちから専門分野を学べる環境なので、勉学に励み
将来の自分に繋げていきたいと思います。また、サークル
活動ではダンスを始めて、新たな挑戦に苦戦しながらも懸
命に取り組んでいます。自由に何事にも取り組める環境に
感謝しながら、限られた日々を大切に生活したいと思いま
す。まだまだコロナウイルスも収拾しておらず大変な日々
ではありますが、皆さんお気をつけてお過ごしください。 

 現在は慶應義塾大学文学
部に在籍し、幅広い分野の
学問の基礎を学んでいる段
階です。これから多くのこと
を学び、経験し、興味のある
分野を追求していけたらと
思います。また、サークル活
動では大好きなダンスも続
け、今年の夏はダンス三昧
となりそうです。上京したて
で、まだまだ新しい環境に
慣れていない部分もありま
すが、全てのことに全力で
取り組み、良い学生生活を
送っていこうと思います。至
らぬ点も多いとは思います
が、今後の青山同窓会の活
動に貢献できるよう努めて
参ります。よろしくお願いい
たします。 

 130期加藤大陽です。一橋大学商学部1年です。春夏学期
では数学や英語などの教養授業に加え、会計学や経済学
など経済系の分野を広く浅く学びました。思ったよりも授業
の内容や課題は厳しいですが、どの授業も面白くタメになる
のでやりがいがあります。また、一橋の商学部は1年生から
ゼミがあり、高学年になったときに向けてゼミの進め方の練
習をしていきます。ゼミでは、データ分析に関する本を読み、
グループで発表したり討論したりするというものでした。 
 高校時代は物理部でした。バイトができなかったので、新
しくバイトを始めてみました。現在は飲食店のホールとして
働いています。大変ですが、他者との接し方なとで学ぶこと
が多いです。サークルはボランティア系のサークルに入って
います。主に駅の周辺でゴミ拾いをしています。地域の人か
ら褒められる時はすごく良い気分になります。ゴミ拾い以外
にも活動をしているので、積極的に参加していきたいです。 

 第130期江口美夏です。武蔵野大学薬学部に在籍して
おります。高校では硬式テニス部に所属。新型コロナウイ
ルスはいまだ猛威を振るい、先が見えない不安を感じて
いる方も多いと思います。私はそのような時、高校時代の
思い出などを思い出すことがあります。私たちの世代はコ
ロナ禍の影響を強く受け、様々な行事が中止になりました。
しかしだからこそ、工夫して取り組んだ青山ウィークや最
後の青陵祭が強く印象に残っています。特に青陵祭では
道具チーフを務めさせてもらい、リーダーという立場に慣
れてないながらも係全員で協力して作業を進めることが出
来たと思います。あの時の貴重な体験は現在の私にも大
きく影響を与えていると考えています。これからの大学生
活も高校時代の経験や反省などを活かし、自分の行動に
責任をもって過ごしていきたいと思います。 
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＜国立の池の亀＞ ＜亀は万年＞ 

１３０周年 



日本テレビの河村亮アナ死去54歳、（脳出血）。スポー
ツ中継の中心的存在。体調不良訴え３月～入院。 
 

 日本テレビの河村亮アナウンサーが脳出血のため14
日に死去した。54歳。同局が16日、公表した。通夜、葬
儀は近親者のみで執り行う予定。 同局によると最後の
仕事は3月19日に出演したラジオ日本の「日テレアナ・ザ
ワールド！」（土曜午後10時半）で、テレビでも3月3日に
BS日テレで放送したプロ野球巨人×西武戦の巨人リ
ポーターを務めるなどしていた。その後、体調不良を訴
え、入院していたという。 
 河村アナは早大政経学部から91年に日本テレビに入
社。プロ野球や箱根駅伝、オリンピック、ゴルフなど同局
のスポーツ中継の中心的存在として活躍した。「ウッチャ
ンナンチャンのウリナリ !!」など、バラエティーのナレー
ションなども務めた。94年に初めてプロ野球実況を務め
た際は巨人元木、岡崎、大久保の3連続ホームランも伝
えた。12年にはイチローが来日したMLBの日本開幕戦
マリナーズ－アスレチックスも実況した。 
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【河村 亮 氏  逝去】 
日テレ・アナ（青山９４期） 
 2022.5.14 スポーツ報知他 

 大越健介 ； ８８期 
 NHK記者、キャスター 
→ TV朝日・報道ｽﾃｰｼｮﾝ 
    ６１歳 （東大・文） 

  成澤 良 ；１０５期 
 ＮＨＫ記者 
     担当；都庁 → 安全保障 
                      （ 東 大 ）           

 斎藤洋一郎 ；７８期 
NHKアナ→ 同新潟支社長 
         （早稲田大）  

 熊倉 悟  ； ９７期 
  NHKアナ → 名 古屋Direc 
              （東北大・工） 
 

  味方 恵子； ９１期 
  ＮＨＫアナ → 退社  
 ｼﾞｭﾋﾟﾀｰcom.人財開発部長 
                 （一橋大） 

 伊藤聡子 ； ９４期 
 TBS→アサヒ→ フリー 
 都会を出て暮らそうよ／ＢSＪ 
          （東京女子大） 

佐々木美佳子；１０３期 
 チューリップTV  → 
    新潟放送BSN → 退社 
                 （慶応大） 
  

  河村 亮  ； ９４期 
 日TVアナ；箱根,プロ野球 
 ★2022.5.14歿 54歳★ 
          （早稲田大） 

  松井みどり ； ９４期 
  フジTVアナ →  
  ナレーター、舞台活動 
          （横浜市大） 

 白井綾乃 ； １１７期 
NHK記者 ；国際部→社会部 
             （お茶の水女子大） 
 

庭野ほのか ；１２６期 
 札幌テレビ/ 新卒 
           （千葉大） 

 

  

（  

附 

属 

中  
 

・  

同 

期 

生  

）  

  ＴＶの キャスター・アナウンサー・記者 
  青山の系譜  ； ７０期代 ～ １２６期    

山田 貴幸  ； ９４期 
 NHK新潟シニア・アナ 
     54歳, （東北大・数学） 

島津有理子；新潟市生

NHKｱﾅ→退社→医師 
 

女子学院・東大経卒 
（母；青山７４期 ） 
  

野口葵衣；新潟市出身。 

   NHK福岡局アナ  

→ 現在 『ブラタモリ』 
頌栄女子中高,慶應法卒。 

 

同期の河村亮くんが亡くなった。 
 

 ネットニュースのトップ記事で彼の
訃報を知った。その後も続々と追悼
記事が上がり、どの記事のコメント欄
にも彼の功績を讃え、死を惜しむ
人々の声が溢れている。「選手をリス
ペクトし、サービス精神を忘れない、
日本テレビが誇るアナウンサーでし
た」。日本テレビ杉山社長の言葉を
涙で聞いた。 
 

 河村くんは神奈川県茅ヶ崎市に生
まれ、幼稚園から早稲田大学入学ま
で新潟で過ごした。東中野山小学校
では生徒会長として活躍するなど目
立つ存在だったと聞く。 
 

  附属中学で同じクラスになったの
が河村くんとの出会いだ。学級委員
長の彼は私たちの面倒をよく見てく
れた。端正な顔立ちで語るスパイ
シーなユーモアが皆を惹きつけた。
彼も私も同じ卓球部で、スマッシュで
勝負し合ったのは懐かしい思い出だ。  
  

 上京後、長く会わない時間が続い
た後に、中学の同窓会で再会し、以
来ときどき会っては近況を報告し
合った。昔と変わらず辛口の裏に深
い愛情のある、聡明で、優しく、心か
ら信頼できる人だった。  
 

 増上寺で行われたお通夜には中学
の仲間11名で参列し、その夜は遅く
まで河村くんを偲んで酒を酌み交わ
し思い出を語り合った。 早すぎる死
が無念でならない。 
   

 
 
A 
  

【河村亮さんの追悼文】-２ 
 ～附属中・新潟高校～ 
      94期 ； 野崎 稚恵    
            （ジャーナリスト、ライター） 

恒例の附属中           （新潟高校） 
  の同期会で           マイクで歌 

  

（  

附
属
中  

の 

同
級
生  

）  

村山 朋彦 ；  ９４期 
 新潟TV21アナ → 
 報道制作局長  （慶応大） 

か わ む ら     りょう    

“ 追  悼 ” 

１３０周年 

  （５ ） 

【河村 亮さんの追悼文】 －１ 
 

     ～附属中 ・ 新潟高校 ～ 
 
 

                 94期  ； 吉原  直毅    
 

                           （マサチューセッツ大学教授  経済学者 ） 

◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 
 

 

 

 河村亮君とは、小学校以前からの幼馴染であり、
同級となる機会は無かったが、小学校から高校
まで同じであった。小学6年時の前半は共に児童
会の役員として一緒に過ごす時間も多かったし、
中学時代は、共に卓球部に所属した。また、進路
が完全に分かれた大学進学後も、母親同士のマ
マ友時代からの付き合いは続いており、折に触
れて亮君の近況については母親から伝え聞く機
会があった。 
 

 そして気が付くと、亮君はスポーツ系を中心とす
るアナウンサーとしてTV番組等で大活躍するよう
になっていたのだが、「彼によく合っている」と思っ
ていた。先輩のモノマネをやって皆の大喝采を受
ける等、子供の頃から喋りが流暢なばかりでなく、
剽軽なところがあったからだ。 
 

 3年前の19年8月に中学同期の小さな集まりが
東京であり、そこで彼と高校卒業以来の再会を果
たした。その瞬間から彼は「いやっ、会いたかった
んだよ～！」と大変に懐かし気に、何度も語り掛
けてくれた。翌日もSMSに「久しぶりに会えて嬉し
かったです。またぜひよろしくお願いします！」と
残されていた。本当に心から、再会を喜んでくれ
ていたのだと、感動したものだ。 
 

 これからは、もっと気軽に会える機会が何度も
あるものと思っていたのだが、世の中がコロナ禍
となり、結果的にそのメッセージが彼からの最初
にして最後のものとなってしまった。自分にとって
は、もっとも古くからの友人を失くす事でもあり、
哀惜の念ひとしおだ。 

  

（ 参 考 ） 

https://www.sponichi.co.jp/entertainment/news/2022/05/16/gazo/20220516s00041000471000p.html


（６） 

 私には小さい頃から続けていることが1つ
ある。走ることだ。昨年の夏からは、家を出
て代々木公園を回り家に戻るという丁度１０
kmくらいのコースが定着している。小学校の
マラソン大会で良い順位を取る、バスケで活
躍するために基礎体力を付けるなど、目的
は変化してきたが、今では走ること自体が目
的で、走ることが自分の一部だという気もす
る。 
 
 新型コロナが日本でも猛威を振るい始めた
2020年の春にも、私は走っていた。感染症は
キャンパスライフを大きく変えた。最初の半
年ほどは、これまでにないくらい落ち込んで
いた。結局、大学3年生から今年の3月に卒
業するまでの間、対面の授業はただの一度
しかなかった。 
 他方で、多くのことがオンラインで完結する
環境に少しずつ慣れていったのも事実だと
思う。また、落ち込んでいる人の気持ちが以
前よりもよく分かるようになったし、友達と過
ごす時間がずっと好きになった。 
 
 そして、今年の春、私は外務省に就職した。
外交官を志したきっかけは、新潟高校に講
演に来てくださった外務省職員の話を聞いて、
日本を代表し、日本のために働く外交官の
仕事に憧れたからだが、その憧れを抱き続
けて今日の自分がいる。 もちろん日々の仕
事は厳しい。私はG7サミットなどの政策立案
を担当する部署に所属している。6月末にド
イツで開催されたG7エルマウ・サミットの最
中には、私は出張せず東京の本省で勤務し
ていたが、出張組や本省に残った上司たち
から流れてくる情報の速さに圧倒された。で
も、そうした経験を積みながらできることが少
しずつ増えてきていることに充実感があるし、
外交の重要性が増している現在に外交官と
してのキャリアをスタートできたことに誇りも
感じている。 省内ではドイツ語を研修中。 
 
 このように私の生活は大きく変化している。
でも、走る私は変わらない。小さい一歩一歩
が積み重なって長い距離になっているという
長距離走のあり方にも、私は惹かれている
のかも知れない。 

2022年３月、東大法学部卒。         
 
最近の写真（2022年3月、上野公園） 
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 ＜新社会人の近況報告＞ 
       ～外務省入省～ 
   佐藤真生 126回卒 

 江戸時代の浮世絵師で「富岳三十六景」「北斎漫
画」などの代表作で知られる葛飾北斎の墓と胸像が
浅草・稲荷町駅近くの誓教寺（せいきょうじ）境内に
あります。墓標には「画狂老人卍墓」（「卍」は北斎
の雅号の一つ）とあり、辞世の句が刻まれています。
毎年4月には「北斎忌」が開かれ法要が営まれます。 
 6歳から絵に親しみ、これまで活動を続けてきたが、
まだまだ道半ばであるという情熱が感じられます。 
 

 嘉永2年(1849年)、90歳でこの世を去った北斎。大
往生でしたが、死の淵で「あと10年、せめて5年生き
永らえさせてくれたら真正の画工となりえたのに」と
いう言葉を残しています。多くの転居を重ねた北斎
ですが、誓教寺に静かに眠っています。 
 

◆北斎胸像の制作◆  関口先生を偲ぶ。 
 元・新潟高校の美術教師の関口昌孝先生が建立
し、平成３年に落成披露された。喜び醒めやらぬ同
年の４ケ月後に急逝された。 
 北斎像落成を祝して、関口先生を囲んで６１期生 
十数名が集まった。先生の言葉～「気力、探求心、
好奇心、そして人間への信頼と～が今も耳に残る。 

 ～ ７４歳で「法学博士」 ～ 
 

   池田  正行  （青山７４期）    
           2022/3 /25    早稲田大学 

 論文名は「COPの展開を通じたパリ協定における
『共通だが差異ある責任及び各国の能力』原則の
進化形並びに『二分法的差異化レジームの変容及
びその具体化』に関する一考察」。 ～「環境法」中の 

 ～三宅景子さん追悼 （青山７４期） 
     

      ・・・  舞台美術家 に生きて～  
 

     寄稿；島津満里子（青山74期）    

葛飾北斎銅像 ～ 浅草・誓教寺 

 ～旧・美術科 「関口昌孝先生」 作 ～ 
 

      熊谷隆幸（61期） 

劇団四季：『赤毛のアン』東京公演 
    （舞台美術 ； 三宅景子） 

『国際環境法』の一環
で「国際気候変動法
(レジーム)』に属し「国
際法」 ,「国際政治学」
及び「国際経済学」が
交錯する領域が織りな
す複層的課題。12年
前、地球温暖化問題
(気候変動問題 )に興
味を持ち修士課程に
社会人入学以来の集
大成。 
◇プロフィール◇1971
年早稲田大学第一法
科卒。同年国鉄入社、
1987年ＪＲ東日本に。
2017退社。 

◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 

 7月10日に小学校からの友人である、三宅景子
さんが亡くなられたとご連絡を頂きました。 
 お仕事か、その終わりに九州からフェリーに乗り、
旅の途中での急死でした。 
 

 小、中、高の12年間、特に附属中学では毎日一
緒に笑っていました。屈託のない毎日、只、入りた
い部活が無い二人は周りの同じような友達を集め
て、“社会科クラブ”なるものを立ち上げました。二
人共社会が好きだったなんてことは無く、無い部
活を探したのです。偶々社会の先生が乗り気で実
現したのですが、様々な意見を出すのに、最後は
私の後ろに隠れてしまう人でした。 
 

 新潟高校でもクラスは違うのに、時々探して声を
掛け、結局一緒に美術部と青陵編集部に入ってい
たのです。その頃美術関係でやりたいことがある
のかしらと気づきました。美術部は続きませんでし
たが、彼女は独りで努力していたようです。 
 

 大学からは殆ど音信不通になり、私は結婚し子
育てに追われる中、子供向けの劇団四季のお芝
居「赤毛のアン」を娘と鑑賞中に、パンフレットに
―--舞台美術 三宅景子――の名前を見つけて、
あぁ やっぱり活躍してる！と、とても嬉しく思った
のを思い出します。後年、その時嬉しかったと彼
女に話したら、なんで、直ぐに楽屋に来なかったの
よと言われて、更に嬉しくなったことでした。縁が
あったのか、同じ町のマンションに彼女が越してき
て、バレイ団やオペラの舞台美術をやったり、大
活躍の頃もよく我が家に来られて、子供たちとも
仲良しで、家の家具の配置や、庭の石の置き方ま
で、直した方が良いと手伝ってくれました。主人の
転職で札幌に住んだ時にも、札幌の舞台の仕事
でやってきて、一緒に支笏湖温泉に行きました。
主人と一緒でも何も拘らず、小学校からの友達満
開でした。 
 

 思い出を書いていると、どんなに長い交流で、大
切な友達だったかを改めて感じてしまいます。楽し
い事を喜び、辛い事を打ち明けて相談できる友達
はそうはいません。 私にとって三宅景子さんは数
少ない親友の中の『心友』だったと、気が付いた次
第です。 
 

 ミケ、急ぎ過ぎなんだよ。 もう逝っちゃって。 
島津 満里子（旧姓 中川） 

 
 
A 
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 ミヒャエル・エンデと並び称されるドイツの
ベストセラー作家ラフィク・シャミは、20代で
シリアから亡命し、50年間をドイツで暮らし
てきました。亡命前後の揺れ動く心情、ドイ
ツ語の作家・語り部になるまでの紆余曲折、
変わらぬ信念と創作の舞台裏を率直に明
かした渾身のエッセイ。 
 
 
A 
  

（天声人語）祖国を逃れ        

2022/3/26付 
 路地裏にただようケバブの香り。超満員の
客を乗せて疾走するバス。活気あふれる香
辛料市場。中東シリア出身の作家ラフィク・
シャミ氏（７５）の小説には故国の雑踏がいき
いきと描かれる▼政治風刺に満ちた寓話（ぐ
うわ）で知られる。ドイツ語で著した作品が３０
以上の言語に翻訳される欧州の人気作家だ。
初の自伝的随想集『ぼくはただ、物語を書き
たかった。』の邦訳が先月刊行されたばかり
だ。アサド大統領の弾圧を批判し、帰りたくて
も帰れない母国への思いをつづる▼学生時
代に筆をふるった政治批判の壁新聞が当局
から発禁処分を受け、亡命を決意。ドイツの
大学で博士号を得て、作家の道へ。母国を
去ってもう５０年が過ぎた▼いま最も心を痛
めているのはウクライナ情勢だ。「プーチンは
犯罪者です。皇帝の時代のようにロシアを強
大にしようと夢見ています」。メールを介した
取材に作家はそう答えた▼長きにわたるシリ
ア内戦でロシアは兵力を提供し、アサド政権
の後ろ盾となった。戦禍を避けて国外へ逃れ
たシリア難民は６８０万人。一方、ロシア軍の
侵攻でウクライナを逃れた人々は早くも３７０
万人にのぼる。中には詩人や音楽家たちも
いた▼〈自分の国に戻るのを許されないこと
が、どれほど人間の尊厳を傷つけるか〉。新
著にそんな一節があった。国連機関の昨年
の統計によれば、世界に難民は２６６０万人。
祈っても願っても自分の国に戻れず苦しむ人
がかくも多いとは。亡命作家の言葉がいま、
いっそう重く響く。 
 
 
 
 
 
 2020年年明けから2021年初夏までの約一
年半、AFPが撮影した驚くべき地球の記録。 
カラー 世界 パンデミックの記録 コロナに立
ち向かう人類の挑戦 ★最新刊 
マリエル・ウード 編 AFP通信 写真青柳正規 
日本語版監修 前島美知子 訳 
         発行年：2022年5月14日 
         定価：本体3,500円＋税 
 
 
 
  

 24時間オリジナル番組を放送する全米日
本語インターネットラジオ「さくらラジオ」にて、 
『クリスマスとよばれた男の子』（マット・ヘイ
グ 文 クリス・モルド 絵 杉本詠美 訳）を紹
介いただきました。 
■番組制作兼パーソナリティ 藤木優子さん
による「今月のオススメ児童書」 
ポッドキャストにてご視聴いただけます！ 
ぜひお聞きください。 
https://sakura-radio-
e42b7d0b.simplecast.com/episodes/navi-jtjgpoxo 

 
 
  

  （７ ） 
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ラフィク・シャミ 
『ぼくはただ、物語を書きたかった』 
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『クリスマスとよばれた男の子』 
インターネットラジオ「さくらRADIO」紹介 

 

2021年12月15日 
 

医学書を中心に芸術書、絵本、 
一般書を発行する総合出版社 

『クリスマスとよばれた
男の子』がインター
ネットラジオ「さくらラジ
オ」で紹介されました 

『世界 パンデミックの記録  
コロナに立ち向かう人類 

の挑戦』   2022年5月14日 
 

１３０周年 
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【プロフィール】 
 1947年新潟市生まれ。川崎市在住。新潟
大学教育学部中等美術科卒。日本児童出版
美術家連盟会員。学習研究社幼児絵本編集
部を経てフリー。2003年5月「黒井健絵本ハ
ウス（清里）」開館。2010年9月、新潟市立中
央図書館こどもとしょかん名誉館長に就任。 
 

≪作風と評価≫ 
 色鉛筆を用いた独特の繊細な絵柄で知ら
れる。1983年、第9回サンリオ美術賞受賞。
2006年、『またたびトラベル』（茂市久美子）で、
第20回赤い鳥さし絵賞受賞 
 

≪画集・著書≫  著書は200冊を超える 
◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆  
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◆すべてを変えてくれた『ごんぎつね』 
 ▲『ごんぎつね』(新美南吉・作、偕成社) 
 絵本の絵を描くようになってからも、苦労はしっぱ
なしでした。今でもよく覚えてるのが、「子どもが縄
跳びしてるカットを描いてください」と言われたとき
のこと。縄跳びって、跳んでるときは縄はどこにあ
るんだ？ 持つ手はどんな風になってるんだ？って、
わからないことだらけで。自分の手を見ながら描い
たら、かわいい女の子が私のごつい手で縄跳びし
てました（笑） 
 それでもその後、どんどん仕事が忙しくなって、
年間16冊くらいの絵本の絵を描くようになったんで
す。ひと月に１冊以上ですから、ものすごい量です。
それなのに、本屋に行ったら自分の本がまったくな
かった。誰も読んでくれないのになんのために描い
てるんだと、自暴自棄になりましたね。やっぱり向
いてないんだ、もう絵描きはやめたい、と。 
 

◆すべてを変えてくれた『ごんぎつね』でした。 
 絶望的な状態のときに、「これ描かない？」と偕成
社の編集者が持ってきたんです。もちろん話は
知ってたんですが、最初はどうやって描いていいの
かわからなかった。それで、何かをつかめればと新
美南吉の故郷に取材に行ったんです。初めての取
材でした。『ごんぎつね』に出てくる川や山を見に
行ったり、南吉の生家や養子先を訪ねたり、その
土地の人に「赤い井戸ってなんですか？」と尋ねた
り……あの絵は南吉のふる里の空気で生まれたん
だと思っています。 
 1986年の絵本だから、もう20年以上前になります
が、これまでの仕事の中で一番思い入れのある作
品といえば、やはり『ごんぎつね』ですね。探し求め
て見つけた、色鉛筆による画法イラストレーターに
なってから、ペンや水彩、アクリル、果てはぬいぐ
るみまでつくって、いろんな表現方法を探し求めて
いたんです。 
 

◆一番大事にしているのはテキストとの対話 
 私は作絵をやることはほとんどなくて、挿絵をや
ることの方が多いんです。だからその中で一番大
事だと思っているのは、テキストを読み込むこと。  
物語を読み込んでみて、それが自分とどう接点を
持っているのか、「そうだね」と共感できる場所を探
すんです。絵本の絵は、物語の説明ではないんで
すよ。だったら、物語だけで十分なんです。たとえ
ば、「ひろーい海が見えました」という文があるとす
るでしょう。その文章だけならすごく広い海なんだろ
うけど、絵描きが描いたら、やたら狭い海になるか
もしれないですからね。物語を映画やテレビなどで
実写版にしたときに違和感を覚えるのと同じです。
だから、単なる物語の説明に終わらない絵を描くた
めには、その物語を自分の体の中に入れていく時
間というのがとても大切。全部が全部すーっと入っ
てくるわけではないので、とにかくわからなければ
読み込みます。 
 

◆わが子と重ね合わせて描いた「ころわん」 
 ▲シリーズ最新作『ころわんがよういどん！』 
    (間所ひさこ・作、ひさかたチャイルド) 
 ころわんとは、もう20年以上ものつきあいです。
描き始めた頃、ちょうどうちの子が小さかったんで
すね。それで、自分の子と重ね合わせて、「あ、こ
の子かわいい」と思ったんです。 
 子どもの中でも、好奇心に満ちた元気な子もいれ
ば、好奇心はあるんだけど人見知りする子もいま
すよね。うちの子は人見知りするタイプで、ありをつ
ぶすこともできないし、寄ってくると「こわーい」って
言う。でも興味はあって、じーっと見てる。そういう
子だったんです。そのあたりの、子どもが初めて物
事に出会った新鮮さが、ころわんにも感じられたん
ですね。だからころわんのことは、犬ではなくて子
どもだと思って描いてるんですよ。犬っぽいお話が
くると、間所さんに「やめましょう」って言うんです。
いやな絵描きでしょう（笑）   ・・・ 要約 ・・・ 
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 絵本作家・イラストレーター 
 「 黒井 健 」 画業５０年 
 １０月末～絵本原画展・新潟市 
         ＜青山７４期＞ 

－画業50年のあゆみ－  
    黒井健 絵本原画展 
『ごんぎつね』偕成社（C）ken kuroi 
2022年10月29日（土）から12月25日（日） 
休館日 月曜（11月21日、12月19日は開館） 
開館時間  午前10時から午後5時 
観覧料    一般1,000円 
『ごんぎつね』偕成社（C）ken kuroi 
第18回新潟教育アート展 
 

 「 黒井 健 」 画業５０年 
～絵本作家になった、きっかけと 
こだわり、読み聞かせの心得等～  

◆絵本作家 黒井 健 さんインタビュー 
 『ごんぎつね』『手ぶくろを買いに』などでおなじみ
の絵本作家・黒井健さん。優しく柔らかなタッチの
絵で“色鉛筆の魔術師”とも呼ばれる黒井さん。絵
本作家になったきっかけや絵本制作におけるこだ
わり、読み聞かせの心得などを伺いました。 

 
◆編集者として足を踏み入れた絵本の世界 
 子どもの頃から、手先は器用だったんでしょうね。
図工は小学校の頃からずっと５。家庭科も５でした。 
中学生の頃の夢は、円谷プロに入ること。当時は
模型をつくるのがすごく好きだったんです。夏休み
の課題で軍艦の「武蔵」や法隆寺五重塔を、キット
を使わずにつくっていました。法隆寺五重塔の欄
干の部分はとても大変で、夏休み中かけて、泣き
ながらつくったんですよ。大変な思いをしましたが、
新潟市から賞をもらいました。 
 

 大学受験では、グラフィックデザイナーになりた
いと思い美大のグラフィック科を受けたんですがう
まくいかず、中学の美術の先生になるような学科
に入りました。でも教師になる気はなく、卒業後、
あてもなく東京に出たんです。グラフィックデザイン
をやりたくていくつも会社を受けましたが、どこも採
用してくれなくて……絵のそばで仕事をしていられ
ればいいやと思ったときに出会ったのが、学習研
究社でした。学研に入社して入ったのが、絵本の
編集部。保育月刊誌の編集の仕事でした。それま
で絵本のことは全然知らなくてまったく興味もな
かったんですが、そこで初めて絵本の世界にかか
わるようになったんです。作家さんに会って話を聞
けるのはうれしかったですね。「画材はなんです
か？」とか直接聞けるから。「こういう企画で、こん
な絵ができるんだ」って驚きもありますしね。その
頃はいろんな作家さんに会って、いろんな質問を
しました。 

 「黒井 健」 代表作・抜粋 

新美 南吉 
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 この二人に対しては特別な感情を持っていたで
しょう。小説家の平野啓一郎さんに対しては、こん
なふうに語っていたそうです。“『正岡子規』はどちら
かというと、書かなければならないと思って書いた
本でした。けれども、今連載している『石川啄木』は、
書きたいと思って書いている本です”と。 
  
 2人とも明治に生きた詩人として、伝統的な日本の
文芸の危機を肌で感じた人々です。子規は士族の
出であり、啄木については「最初の現代人」と父は
見なしていましたので、2人は好対照ではあります
が、日本語そのものの危機と相対したという点では
共通しています。父は『正岡子規』にこう書いていま
す。 
 
〈子規が偉大なのは、著名な俳人が欠如し、また西
洋の影響下にある新しい詩形式の人気によって俳
句が消滅の危機に晒されていた時に、新しい俳句
の様式を創造して同世代を刺激し、近代日本文学
の重要な要素として俳句を守ったからである。もし
子規が俳句を作らず、批評的エッセイを書かなかっ
たならば、短歌と同じく俳句もまた、生きた詩歌の形
式ではなくなった連歌のように、好古趣味の人たち
の遊びに過ぎないものになっていたかもしれな
い。〉 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
遂げたにもかかわらずその詩歌や日記を読むと、
まるで啄木が我々と同時代の人間のように見える。
読みながら、我々は啄木と自分を隔てるものをまっ
たく感じない。〉〈千年に及ぶ日本の日記文学の伝
統を受け継いだ啄木は、日記を単に天候を書き留
めたり日々の出来事を記録するものとしてでなく、
自分の知的かつ感情的生活の「自伝」として使った。
啄木が日記で我々に示したのは、極めて個性的で
ありながら奇跡的に我々自身でもある一人の人間
の肖像である。啄木は、「最初の現代日本人」と呼
ばれるにふさわしい。〉 
 
 啄木の短歌だけではなく、ローマ字で綴られた
『ローマ字日記』を重んじて「傑作」とまで評したのは、
紫式部や海軍情報士官だった時に読んだ日本兵の
日記から日本文学の道に入った父らしいと言える
かもしれません。 
 
 ところで、彼が『正岡子規』を「新潮」に連載したの
が2011年のことです。同じく「新潮」に『石川啄木』を
連載したのが2014年から15年にかけてで、それぞ
れ89歳、92～93歳の時ということになります。父は
90歳を越えても驚異的な集中力と持続力を発揮で
きる人でした。朝起きて雑事が済むと書斎に籠り、
何時間でも資料を読み、仕事をしました。休憩する
のは私が食事の準備ができましたよと声をかける
時くらい。夜の1時を過ぎても仕事を切り上げないよ
うなことも頻繁にあって、「お父さん、これ以上は無
理になりますよ」と言っても、「僕は無理が大好きで
す」とにっこり返されたことをよく覚えています。 
 
 明るい人でもありました。書斎に籠って『ローマ字
日記』などを読んでいるかと思うと、「面白いなあ、
ちょっとここを読んでみなさい」といって嬉しそうに飛 

び出してくるのです。そうした明るい好奇心が、集
中力と持続力の源泉だったのかもしれません。
（2022年6月1日談） 
 
『石川啄木』ドナルド・キーン［著］角地幸男 
『正岡子規』ドナルド・キーン［著］角地幸男  
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～９０歳超え 深夜まで仕事～ 

  ドナルド・キーンの晩年を 
 

  養子「 キーン誠己」 語る 
 ＜上原誠己  青山７７期＞ 

◆キーン誠己◆ プロフィール 
 本名；上原誠己。旧巻町、現新潟市西蒲区生ま
れ。実家は上原酒造（越後鶴亀の蔵元）。新潟高
校７７期、東京外語大仏語科卒。実家を継ぐも、
文楽義太夫節三味線方の世界に入り、５代目鶴
澤浅造に。日本文学者のドナルド・キーンから浄
瑠璃など古典について指導を受けたのをきっかけ、
交友が深まり、ドナルドからの養子の申し出を受
けた。ドナルドは日本国籍を取得し、戸籍上の本
名を「キーン ドナルド」としていたため、養子縁組
で誠己は「上原」から「キーン」に改姓。2019年2月
までドナルドの私設秘書。 
  

◆ドナルド・キーン◆ プロフィール 
Donald Keene（1922年 - 2019年、９６歳歿）。 
ニューヨーク生。日本文学者。コロンビア大学教
授。日本文化研究の第一人者。文芸評論家として
も著作多数、日本文化の欧米への紹介にも尽くす。
当初フランス語、16歳で大学入学、ギリシャ語、中
国語、漢字に興味。18歳で源氏物語に魅了。第二
次対戦で対日戦に通訳官で戦地へ。帰国後、同
大学で教鞭、日本文化センター設立。３５年間交
互に日米に棲み、東日本大震災後、日本に永住。 
養子のキーン誠己と北区に住む。日本文学の伝
道師を自認、日本文化を紹介・解説し、日本文学
を翻訳し、「日本のシェークスピア」とも称された。 

“ドナルド・キーンの晩年” 
            2022.6.28     Book Bang 

◆父ドナルド・キーンを語る。養子の誠己さん◆ 

 しかしいまや俳句は
日 本 に と ど ま ら ず 、
HAIKUと呼ばれて世界
中で愛される存在にな
りました。子規がその
ことを知ったらどれだ
け驚くことでしょう。 
 
 啄木については、こ
う書いています。 
〈啄木は今から一世紀
も前に死に、その後の
日本が、大きく変化を 

 2019年に惜しまれつつ逝去したドナルド・キーン
さん。90歳を越えても『正岡子規』『石川啄木』と
いった長編評伝を発表し続けたが、その力の源泉
はなんだったのか。養子のキーン誠己さんに話を
聞いた。 
 *** 
 今年は父ドナルド・キーンの生誕100年の年です。
神奈川近代文学館などで回顧展が開かれますが、
その父が晩年に選んだテーマが正岡子規であり、
石川啄木でした。 
 
 ドナルド・キーンは三島由紀夫や川端康成、安
部公房をはじめとした同時代の小説家たちと深い
関係を切り結んだことで知られていますが、文学
への関心は小説にとどまらず、詩への愛情は子
どもの頃からのものだったと思います。彼は本質
的に詩人だったのではないかと思うくらいです。父
が亡くなったあとの書斎を眺めてみると、ひしひし
とそう感じられました。俳句も詠みました。 
 
 子規の墓がある東京北区・大龍寺は住まいの近
くですので、散歩がてら、よくお参りに行きました。
また、啄木は渋民尋常高等小学校の代用教員を
していましたので、父と同じく教師でもありました。 

 キーン   ～ “天声人語” 
            2022. 6. 17     朝日新聞 

 日本文学者のドナルド・キーンさんが漢字と出
会ったのは１６歳のこと。アルファベットとは異な
る表意文字の世界に引きこまれた。好きだったの
は画数の多い字。「叡智（えいち）」や「憂鬱（ゆう
うつ）」を書けた日は爽快だった▼神奈川近代文
学館で開催中の「ドナルド・キーン展」を見た。米
軍将校として派遣された中国・青島で使った名刺
には「金唐納」の当て字。日本で署名する際も、
姓キーンを多彩に書きわけた。鬼院、奇韻、希飲、
祈因、嬉胤……▼右手に銃、左わきで和英辞典
を抱えた写真もある。大戦中、アリューシャン列
島に上陸し、日本兵が手投げ弾を胸にたたきつ
けて玉砕する姿に衝撃を受ける。一方で、日本兵
の手紙や日記を解読し、辞世の歌や遺書の格調
に驚く。のちに紀貫之や芭蕉らの日記を読み込
む研究につながっていった▼ゆかりの品々を見
て思い出すのは、米コロンビア大で一度だけ傍聴
したキーン教授のゼミのこと。「あだし心とは浮気
心」「比翼連理は男女の深い契り」。日英両語を
駆使して解説していく。話題は古今和歌集から楊
貴妃、三島由紀夫へ自在に飛ぶ。驚嘆の２時間
だった▼傍聴したのは２０１１年３月、東日本大震
災の直後。「若いころ『奥の細道』をたどる旅をし
て、東北には思いがある。被災地が心配」。退職
後は日本に永住したいと語り、その言葉通り日本
国籍を得て、晩年を東京で暮らした▼あすで生誕
１００年。たぐいまれな才能が、「叡智」や「憂鬱」
と出会った僥倖（ぎょうこう）を改めてかみしめる。 
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 北区西ヶ原の
自宅近くにある
霜降銀座商店
街 を 散 歩 す る
キーンさんと養
子の誠己さん。 
 主な買い物も 
ここで済ませた。 
 
 父 ド ナ ル ド ・
キ ー ン の 最 晩
年、七年七カ月
の歳月、寝食を
共にし、私が言
うのも妙だが、
人 並 み以 上に
父 と 子 の 関 係
だったと思う。 
・・・・・・・・・・・・ 

せvいvき 

［訳］  （新潮社） 



【森 達也  プロフィール】 
 1956年、呉市生まれ。新潟高校８３期卒、
立教大学では、自主映画製作集団「パロディ
アス・ユニティ」サークル。就職せず演劇活
動に打ち込む。29歳の時、林海象の監督デ
ビュー作『夢みるように眠りたい』に主演する
筈だったが、森が入院したため代役として佐
野史郎が出演し、佐野の演技力と作品の
ヒットの結果で役者を諦める。後も職を転々
とし、不動産会社、商社、1986年テレビ番組
制作会社へ転職。後にフリーにとして制作。 
 オウム真理教信者達の日常を追うドキュメ
ンタリー映画『A』を公開。ベルリン国際映画
祭に正式招待される。その後、「放送禁止
歌」、「ゴーストライター問題」題材の映画
「FAKE」、i-新聞記者ドキュメント等、タブー
から目をそらさない姿勢で取り組んだドキュ
メンタリー作品を出している。 

  （７ ） 
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 世に「菊タブー」なる言葉がある。天皇や天皇制
について踏み込んで発言することを避ける空気、と
でも言おうか。そのタブーの沼にはまりかけている
のがドキュメンタリー監督の森達也さん。３月に出
した小説の主人公は退位前の上皇、上皇后両陛
下である。だが、いくつもの出版社に断られ続け、
やっと刊行されたかと思えば、メディアからほぼ黙
殺されているのだ。【吉井理記】 
 

◇上皇、上皇后ご夫妻が実名で 
 小説は「千代田区一番一号のラビリンス」（現代
書館）。皇居の所在地がタイトル。3月に出版、重版
もされたが、皇室が関心分野の一つである記者は
同僚の美術担当記者に教えてもらい初めて知った。
そんな「問題作」なのに、書評すらなかった。森さん
が苦笑い。「そうなんです。書評はほぼ出ていなく
て。いつもはどんな本を出しても、何かしら書いてく
れるのですが、今回ばかりは……」 
 小説中の上皇、上皇后ご夫妻は「明仁」「美智子」
と実名で。お二人の日常生活や公務、合間に交わ
される近現代史や「象徴天皇」を巡る会話をタテ軸
に、映画監督の「克也」が企画した天皇を巡るド
キュメンタリー番組制作と周囲の人間模様をヨコ軸
に絡め物語が進む。フジテレビ、NHK、安倍晋三元
首相といった組織や人物も実名で登場する。 
 一番の読みどころは、ご夫妻で交わされる会話で
ある。 例えば2013年、秋の園遊会に出席した当
時参院議員の山本太郎氏が、お二人に福島の原
発事故の実情を訴える手紙を手渡し、自民党議員
や「保守」を自称する人たちから「天皇の政治利用
だ」「不敬だ」などと猛批判された一件。 
＜「天皇の政治利用と怒っている人達がたくさんい
る」「私の政治利用？」＞ 
＜「手紙を私に渡すことが、なぜ私を政治的に利用
したことになるのだろう」＞ 
＜利用するとかしないとか、何だか私の夫は国民
や政治家たちの道具のようね。失礼しちゃうわ。
ちゃんと意思のある人間よ＞ 
 あるいは戦争と歴史を巡るやりとりや独白。 
＜「国民の多くが自分達の過去や歴史に関心がな
いのなら」と明仁がつぶやいた。「私たちの存在意
義が消えてしまう」「きっと都合の悪い歴史が嫌な
のよ」「ならば、私たちの家系の歴史は、この国の
多くの人にとって都合がいいのかな」＞ 
＜少なくとも私を自分達の象徴だと思っている日本
国民に、聞いてほしいことはたくさんある、夫はそう
思っている。でも今は誰にも言えない。言ったとし
ても誰もそれを伝えてくれない。だから私が聞く＞ 
 

◇番組も小説もキャンセル 
 もちろん小説である。会話は森さんの想像の産物
だ。でも、本当にこんな会話がひそひそ交わされて 
いるのかもと錯覚する。血とは、家系とは、象徴と
は、戦後日本とは。分かったつもりになっていた記
者も、そのむき出しの問いを目前に突きつけられ、
考え込んだ場面があちこちにある。「この小説は20
年近く前に書き始めたんです。小説でも触れている
ように、2005年にフジテレビの憲法特集の番組の
ために、天皇と憲法1条をテーマにした作品を撮り
かけたのですが、途中で撮影中止を強要され、断
念したということがあった。 フジ上層部によれば、
理由は『番組として成立しない』の一点張り。理由
になっていないんです。題材が天皇だから、という
ことでしょう。それ以外に考えられません」 
 一体何がどうしてダメなのか、さっぱり分からない。
だれもきちんと言わない。これが「タブー」と呼ばれ
るゆえんなのか。この空気は何なのか。やがて天
皇を主人公にした小説を思い立つ。いくつか大手
出版社に刊行を打診した。 
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「皇室タブー」小説なぜ黙殺？ 
   森達也 「あまりにいびつ」   
        2022/5/21 配信    毎日新聞 

 森さんはすでにドキュメンタリー映画などでジャー
ナリズムの世界では著名人だ。小説はスムーズに
世に出るかと思いきや――。 
 ここからが長かった。ある有名出版社では、一度
は社のPR誌での連載が決まったにもかかわらず、
役員会で「これはまずいのではないか」という声が
上がりキャンセル。大手出版社、有名文芸誌から
も「面白いが、ウチでは無理です」と断られ続けた。
なぜ無理か何が「まずい」かやはり説明はなかった。 
 「もちろん、出す出さないは出版社の裁量です。
面白くないからと言われれば反論できない。でもそ
んなことを言われたことは一度もないんです。それ
なのに掲載や出版は拒まれる。これだけ続くと、何
か別の理由があると思いたくなります。本当は退
位する前に刊行したかったが、そんな具合で実現
せず、結局は僕の最初の本（オウム真理教のド
キュメンタリー撮影をつづった「A撮影日誌」）を出
版した現代書館が手を挙げてくれました。ぐるっと
回って、元の位置に帰ってきた気分です」 
 
 皇室を描いた小説を巡っては1961年、「風流夢
譚」事件があった。「夢の中」の革命で皇族が処刑
されると記述のある作家・深沢七郎の小説「風流夢
譚」に、右翼が小説を雑誌掲載した中央公論社（当
時）社長宅で家政婦らを女性2人を殺傷したものだ。 
 もちろん、森さんの小説はそういう話ではない。
だが―。やっと刊行できたと思ったら、今度はほぼ
すべてのメディアに黙殺される事態が待っていた。 
 「大手週刊誌も新聞社系の週刊誌もほぼダメで
す。ただしゼロというわけじゃない。『サンデー毎
日』と『週刊新潮』に小さな書評が出た。でも『週刊
新潮』『週刊文春』であれば、『こんな不敬な本を許
していいのか』ぐらい、大きく批判してほしかったな。
何でしょうね。どう扱えばいいのか分からない、だ
から見ないようにする、といったような……」 
 記者も20年以上この仕事をしている。各メディア
が取り上げない気持ちも感覚として分かる。面倒な
のだ。社会から批判・攻撃されるリスクを減らした
い、つまり「火中の栗」を拾いたくないのだろうが、
では天皇・皇室にのみ、このことを強く感じるのは
なぜか。戦後、憲法で保障された筈の言論や表現
の自由が今なお大日本帝国時代の空気を克服で
きていない、というもっともらしい答えはあるが……。 
 

◇自粛いつやめれば 
 小説の中で上皇、上皇后の両陛下が敬称なしの
実名で登場することもメディアの腰を引かせる要因
かもしれない。「これは小説です。主人公を『さま』
とか『陛下』と呼ぶ小説なんて変でしょ。でもメディ
アにとっては、長年の習慣なのか空気なのか、敬
称をつけないなんてありえない、という認識がある
のかなあ」 森さんも首をひねる。記者もこの原稿
で「陛下」「お二人」などと記してきた。どこのメディ
アも皇室用語には規定がある。毎日新聞も「敬語
を使うが多用しない」とされ、「陛下」「殿下」「さま」
の用い方も決まっている。記者もこれに従っている。 
 
 思えばこれも不思議な話だ。憲法1条で天皇は
「象徴」とあるが、それだけだ。国民は天皇に敬意
を抱かねばならない、といった条文はないし、法律
もない。でも読者・視聴者に根拠を何ら明示せず、
例外的に敬語を使っているのだ。 
 「僕が映像の仕事を始めてすぐに遭遇したのが、
『昭和天皇崩御』を巡る自粛の嵐（89年。テレビもラ
ジオも歌舞音曲は一切ダメ。いつ自粛をやめれば
いいか、その判断を誰もできない。各局とも横にら
み。当時よりも言論空間は硬直化し悪化している。
最たるものが天皇や皇室にかかわる議論や表現
だと思う」。今もテレビで活躍の大物タレントは、か
つて昭和天皇の言動をギャグにしたが、今や絶対
にテレビに流れない。上皇、上皇后ご夫妻の結婚
時（59年）には「ミッチーブーム」が巻き起こったが、
テレビで「ミッチー」と呼ぶ人はいなくなった。 

１３０周年 
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“２０２２年～報道等に見る「青山ゆかりの方の記事」から”   編集；工藤義夫（事務局） 

問題で、そういうところを刺激してくれる小説でした。 
森：見てはいけないものとか、できればあまり言葉
にしないほうがいいものもある。それを全部否定す
るつもりはない。ただ天皇制の問題はこの国の根
幹です。例えば戦争のメカニズムは一体何だった
のか、あるいは現状のジャーナリズムのあり方と
か、一番大事なところを議論するときに、常に天皇
制が多くの阻害要因となって自由な議論ができな
い。それはこの国の戦後民主主義の停滞の一つ
の要因であると思うんです。 
 

天皇のメッセージを読み解く努力 
――小説の中に「天皇の地位は憲法が『日本国民
の総意に基づく』と定めている」と書かれています。
本当にその通りで、われわれはそれを忘れている。
あと、皇室のプライベートをスキャンダルとして消
費するのに、一方でシステムについては語らない
アンバランスがある。 
森：天皇個人に対してはさすがのメディアも（踏み
込まない）。美智子さんについては皇太子妃時代
も含めてバッシング的なものはありましたから、皇
后まではできる。ただ、さすがに「本丸」の天皇はメ
ディアも書けない。 
 

――小説の中で、山本太郎参院議員の直訴の後
に、天皇ご夫妻が足尾銅山の資料館を参観して直
訴状を見る、というくだりがある。事実はその通りな
のですが、「天皇のメッセージ」を僕らは読み解い
てこなかったんじゃないか、と思いました。 
森：日韓サッカーワールドカップの時、天皇が「桓
武天皇の母親が百済の王の子孫である（と続日本
紀に記されている）」という発言をして、かなりびっく
りしたんです。でも日本の新聞やテレビは大きく報
じない。逆に、韓国の東亜日報などは一面の大見
出しに持ってくる。その時にすごく違和感を持った。 
その発言がうっかり出たとも思えない。それから注
視して見ていると、米長邦雄（永世棋聖）さんが「国
旗国歌を日本中の学校に」と言ったときには、「強
制しないことが望ましい」と答えられた（注2）とか、
あとは行動ですよね。朝鮮半島からの渡来人にゆ
かりのある高麗神社や満蒙開拓平和記念館など
への訪問はプライベートな旅行です。なんとなく気
になり始めたら、どんどんいろんなものが出てきて。 
これって誰だって気になるはずだし、普通の感覚を
持っていれば、もしかして天皇は何か言おうとして
るんじゃないのかな？って思うはず。（小説を）読ん
でくれた人の反応は、やっぱりそうですねみたいな
のがすごく多い。でも誰も公式には言葉にしてこな
かった。 
 

――自己規制の側面はあるでしょう。メディア各社
の宮内庁担当記者は当然その辺は把握している
はず。でも勝手に書かないし、書けない。 
森：今回の本、まだゲラになる前に「（皇居の）門の
数は実際にいくつなんだ」とか「侍従の控え室は本
当にあの御所の中にあるのか」という疑問がいくつ
か沸いて、菊池さんに相談すると、「じゃあ、ちょっ
と何人か宮内庁担当記者の知り合いがいるから聞
いてみるよ」と。でも全部から断わられた。「誰も教
えてくれないよ」と。 
 

――この小説は皇居内のディテールが細かく書か
れています。想像の部分が大きいんでしょうか。 
森：想像もあるし、実は宮内庁に直接電話したら結
構教えてくれるんです。それで聞いたところもある。 
 

――記者クラブ制度の話になるのかもしれないで
すけど、僕も毎日新聞にいたときに、記者クラブに
いて自主規制すると安心する感覚はありました。
記者クラブの中の平穏が保たれて、（取材相手で
ある）権力との関係もある程度安定する。 
森：今、長岡さんが「安心」とおっしゃったけど、『放
送禁止歌』を撮ったときに実感したんです。本来、
誰も放送禁止にしていなくて、自分たちで禁止にし
たことにいつの間にか気づかなくなっていたという
現象。要するに標識なんですよね、放送禁止歌は。 
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 → 前頁から続き ・・・ 

◇萎縮、抑制、そして沈黙 
 「僕はことさら天皇制反対などと言うつもりはない
んです。でも明治以降の天皇制がさまざまな近現
代の弊害を生んできたのも事実だと思う。ある意味
でとても危険な制度です。あの戦争で大日本帝国
の統治権の総覧者であった昭和天皇の戦争責任
がうやむやになったし、家系や血筋をもとに天皇を
『尊貴』であるとするなら、家系や血筋をもとに人を
『ケガレ』た存在と見る部落差別の思想をも生む
……」 そうした矛盾をだれよりも感じてきたのが上
皇、上皇后ご夫妻ではないか、というのが森さんの
考えである。 「メディアの姿勢は社会に感染しま
す。弊害があれば議論し、改めねばならない。でも
触れないようにしているから、議論すらできない。
なぜ議論できないか、という議論すらできないんで
す。メディアも国民も萎縮し、当の天皇は発言を抑
制されている。結果としてみんなが沈黙する。でも
皇族の恋愛やスキャンダルだけは喜々として消費
される。あまりにいびつです」 作中で、上皇后さま
は日本社会のあれこれを横目に「この国がもっと
成熟しないと」という言葉を発する。 それはタブー
なく議論できることか。生身の人間を神のようにあ
がめ、「格子なき牢獄（ろうごく）」（三笠宮崇仁親
王）に押し込めずに済む社会にすることなのか。 
「愛国者」を自負する人にこそ、本書をお読みいた
だきたい。 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 

「皇室フィクション小説」  森達也 
  を書評が黙殺する理由 ・・・ 抜粋 
    2022/5/28  ニューズウィーク日本版 

  ＜映画監督・作家の森達也氏が書いた上皇ご夫
妻が登場するフィクション小説が、新聞や雑誌の
書評から黙殺されている。皇室や天皇制への思い
込みを揺さぶる作品を「自主規制」する心理＞ 
 

  固定観念や常識、思い込みを鮮やかにひっくり
返す作品を作り続けてきた映画監督・作家の森達
也氏（66）。3月に出た最新作『千代田区一番一号
のラビリンス』（現代書館）は、上皇ご夫妻の映像ド
キュメンタリーを撮ろうとする「克也」が、2人と皇居
地下の架空の迷宮を探るフィクション小説だ。 
 

―新聞書評で取り上げる本の選ばれ方ですが......。 
森：書評委員会というのがあって、そこで書評委員
の人たちが集まって、「私は今回はこれ」「じゃあ、
私はこれ」という感じで選ぶと聞いています。週刊
朝日と週刊文春には知り合いがいるので、出る前
に「こういう本が出るけど書評どうかな？」と聞いた
ら、「ああ、（担当に）言っときますよ」という話だっ
たんだけど、どちらもその後「書評担当から『ちょっ
とこの本はダメだ』と言われた」と返事が来て。もち
ろん編集権があるから、文句は言えない。いろん
な判断があって当然です。でも、これだけピタリと
沈黙してしまうと不思議な感じがしますね。 
――（上皇ご夫妻が）ジャージを着ているっていう  
表現がすごく新鮮でした。私的な会話も当然してい
るはず。メールもたぶん使ってるし、携帯も持って
て当たり前です。当たり前が遮断されていることが 

 その標識には、ここから先は危険って書かれて
いる。本来は危険なエリアはないんです。でも広い
野原に急に置かれて、もう自由にどこに行ってもい
いよって言われると不安になる。 
 だから日本のメディアは自分たちで標識を作るん
です。この標識から向こうに行かなければ安全な
んだという証明になる。自分たちでどんどん標識を
作って、その標識の内側は安全だと安心して。でも
じゃあその標識は誰が作ったのかを自分たちで忘
れてしまっている。そのシンボリックな存在が放送
禁止歌だけど、同じメンタリティーはいたるところに
あるんじゃないかな、という気がしますよね。 
 

――面白い企画なのに、なぜダメなの？と素直に
思うんですが。 
森：この本を出す前にいろんな版元から断られたと
きもそうですけど、なんでだめなのか。さすがに「天
皇だからだめです」とは言ってこないけど、みんな
いろんな理由を言ってくる。 
 

――小説にしてみようと思われたのは、ドキュメン
タリーがダメになった後、いつ頃でしょうか。 
森：かなり時間が経ってからだと思います。テレビ
がダメになったときに「映画はどうだ」って何人かか
ら言われたんですよ。ただ、それって意味が違う。
つまりテレビというメディア環境でこのドキュメンタ
リーがどういうバイアスを受けるかっていうのが、こ
のドキュメンタリーの主軸でしたから。自主映画
じゃバイアスがテレビほどには働かない。普通に
撮れちゃいます。だからそれは違うって言って、ま
あやらなかったんですよね。いつ頃ですかね......小
説は。まあ10年ぐらい前だったと思います。書き始
めたのは。本当は2人が退位する前に何とか形に
したけど、どうやっても版元が見つからなくて。 
 

天皇制と国民の関係がねじれ始めてる 
――皇室のゴシップをかなり過激に、根拠なく書く
サイトがある。戦前にも皇室のスキャンダルを報じ
ることはあった。皇室各個人の話と天皇制システ
ムを切り分けて消費するのかもしれません。 
森：天皇制についての議論は僕が子供の頃はもう
少し緩やかだったな、という気がします。それがど
んどん（自己規制が）強くなっている。強くなりなが
ら、いびつじゃないですか。一方ではスキャンダル
で消費する。ある意味、国の根幹である天皇制と
国民の関係がねじれ始めているのかもしれません。 
以上。                   ～ 抜粋 ～ 
 
 
 誰でもが知っているけれど、その内実に触れて
はいけないとされる人たちがいる。 
週刊誌では好奇の目にさらされながら、なぜか生
活や心情を描くのはタブー（禁忌）。 
 姓を持たないふたり、それが天皇夫妻（現・上皇
夫妻）という存在。これは、著者がこのふたりを主
人公に書き上げた、初めての「純愛小説」である。 
 狂言回しは作者の分身である映像作家の森克
也。 
 そして実名で出てくる著名人や業界人たち、面白
くないわけがない。 
 迷い込む皇居の地下の迷宮ラビリンスの闇が、
読者を闇の世界へ連れまわす。 
 本書の帯には「戦後日本の表現における臨界に
挑む問題小説」とあるけれど、果たして！ 

◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 

◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 
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≪斎藤美奈子 プロフィール≫ 
 1956年新潟市生まれ、日本の文芸評論家。 
新潟高校８３期、成蹊大経済学部卒、フェミニズム
系の評論家。父は新潟大学名誉教授物理学者。
妹は、韓国語の翻訳家・斎藤真理子。 
 『妊娠小説』で文芸評論家としてデビュー。森鴎
外『舞姫』から村上春樹『風の歌を聴け』まで、「望
まれない妊娠」のシーンがある作品を取り上げて
論じ、近現代日本文学に潜む女性観をあぶり出し
た。『文章読本さん江』で小林秀雄賞受賞。『紅一
点論』のようなサブカルチャー研究や、『実録・男

性誌探訪』『戦下のレシピ』など風俗研究色の強
い著作もある。 
  

 斎藤:バブル真っ只中。マハラジャ(ディスコの店
名)の時代ですから。 
 高橋:そして、1989年を起点に現在までたどってみ
ると、2001年にアメリカ同時多発テロ、2011年に東
日本大震災、2020年に新型コロナウイルス禍。 
 斎藤:そっか、戦後の2周目が終わろうとしてるん
だ。戦争が終わってだいたい30～40年かけて繁栄
し、30年かけて衰退している。 
 高橋:折り返しかよ！ ですね。 
 斎藤:司馬遼太郎史観は、明治維新から日露戦争
までが上り坂、その後から下り坂になって太平洋戦
争で自滅したっていう話ですよね。半藤一利さんの
『昭和史』(2004/平凡社ライブラリー)も40年周期説
で、近代のスタートから40年ごとに盛衰を繰り返し
ているというしね、柄谷行人さんはたしか歴史は60
年周期で動くと言っていた。 
 高橋:サイードは、人間がほんとうに理解できるの
は、自分の身体性から考えられることだけだと、
言っています。例えば、人間の作るものに「はじま
り」があって「終わり」があるのは、人間が生まれて
死ぬからだと。もしかしたら偶然なのかもしれませ
んが、歴史に周期性があるのも、というか、そこに
周期性を見いだしてしまうのも、自分の身体性から
考えてしまうからなのかもしれない。それにしても、
だいたい75年前後で大きな周期が終わるように見
えるんですよね。 
 
 
 

哲学的な小説という印象だったんだけど、今読む
と象徴でも暗喩でもなく完全にリアリズム。ど真ん
中の話なんで驚きました。お医者さんが主人公で
すしね。 
 高橋:ぼくも以前は「ペスト」は戦争の象徴かなと
思っていました。けれど、今読むと全然違って読む
ことができます。それが優れた作品の特徴だとも
言えますね。まず、すごく正確に感染症について
書いています。 
 それからもうひとつ、まったく読めていなかったこ
とがありました。人びとを汚染させるものはぼくた
ちの口から出ている「言葉」だという、医師リウーで
はなく、もう1人の主人公・よそ者タルーの嘆きです。
おそらく、これがカミュのいちばん書きたかったこと
だと思うんですよ。本当はもっと早く気がつくべき
だったんですが。 
 カミュは、中立的な日刊紙「コンバ」の編集長でし
た。保守もコミュニストもともに戦ったレジスタンス
も、戦争が終わった途端に激しい内部対立に晒さ
れます。ご存じのように思想的な対立は内輪ほど
激しいし、左派はものすごく激しく内部闘争をしま
す。 
 そんな中で、左右どちらにも属さないカミュは徹
底的に批判された。それは、言葉による激しい批
判、闘争でした。時には、まったく根拠のない誹謗
も投げかけられた。そうやって、言葉による「汚染」
が進んでいった。 
 『ペスト』は感染症によって何が引き起こされるの
かを描きながら、そのことで、いろいろなものを想
像できるように書いています。カミュは、ほぼ同時
期に『異邦人』(1942/新潮文庫他)も構想してるん
ですが、あちらが個人の言葉の問題とするなら、
政治の言葉の致死性を描こうとしたのが『ペスト』
だと思います。言葉が人びとを汚染させて人びと
の紐帯を破壊してゆく。あっという間に炎上してい
くところなんか、SNSそのものですよね。 
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小説「ペスト」、感染症で人が狂う
姿が今と似る訳、人々を汚染させ
るのは人々が発する「言葉」だ 
 作家・高橋源一郎さんと文芸評論家・斎藤美奈
子さん。本読みのプロ”2人の対話を通じて、平成
から令和まで約30年の間に刊行された「文学」から
「社会」の姿が浮かび上がる。 
2011年から2021年までに行った2人の対談をまと
めた『この30年の小説、ぜんぶ 読んでしゃべって
社会が見えた』を一部抜粋、再構成して3回連載で
展開。第2回となる今回は、2020年、新型コロナウ
イルス感染拡大の最初期に再注目され、またたく
間にベストセラーとなった『ペスト』を紹介。70年以
上も前にカミュが描いた感染症と人間のリアルな
様は、目下のコロナ禍と見まがうような描写にあふ
れていると2人は語ります。 

 小説 「ペスト」 ≫           今も昔も人間の本質的な部分は変わっていません 

◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 

■文学史的にはコロナ禍は 
       すでに見慣れた風景 
 斎藤:一生と同じぐらいの時間ということね。 
 高橋:はい。2020年はちょうど終戦から75年です。
そういうわけでここのところ、頭が半分明治から戦
後のことしか考えてないので不思議と既視感が強
いんです。コロナ禍で起こっていることにあんまり驚
かないのは文学史的ワクチンを打っているからかも
(笑)。 
 斎藤:ワクチン済みの人にとって、コロナ禍はすで
に見慣れた風景なわけだ。 
 高橋:これまで斎藤さんと雑誌「SIGHT」で「ブック・
オブ・ザ・イヤー」の対談をしてきて、毎回、まだ下り
坂ですねって話をしてきたじゃないですか。 
 斎藤:そうですね、しましたね。 
 高橋:2020年のパンデミックは、最後のとどめのよ
うに出てきたっていう感じがします。今のところ100
年前に世界的に流行したスペイン風邪よりひどくな
いんだけど、危機感はあるんだよね。 
 
 斎藤:有事の感じ。感染症が突然、意識化された
んですよね。 
 高橋:そこがおもしろいところだよね。その初期段
階にカミュの『ペスト』が読まれました。 
 斎藤:急に売れだしたので、4月頃は書店の店頭に
もなかったし、ネットでも品切れで手に入らなかった。
累計で125万部ぐらいなんでしょう？ すごい感染力。 
 以前読んだときは、ペストはある種の不条理な状
況、ファシズムとか戦争とかのメタファーだと思って
た。 
 
 
 
 

■SNSは感染症の世界に似ている 
 斎藤:不確かな情報が氾濫するインフォデミックと
いう言葉もあります。 
 高橋:SNSって、ほんとに感染症の世界に似てい
る。Twitterの実効再生産数3.0とかね(笑)。 
 斎藤:言葉の感染力のほうが強力かもしれない。 
 高橋:コロナ禍の初期の段階でカミュの『ペスト』
が読まれたのは、みんなに「あれだ！」という直感
があったからでしょう。 
 斎藤:思い出した人は多いでしょうね。政治家の
危機感の薄さとか、ロックダウンされた町がどうな
るのかとか、死者を葬る場所もなくなるとか、ディ
テールがあまりにもリアルすぎて驚きましたね。リ
アリズム小説だったんだ、すいませんでした！  
みたいな。 
 高橋:舞台が当時フランスの植民地だったアル
ジェリアっていうところもね。本国じゃないから封鎖
しちゃえばいいんじゃない、って見捨ててしまう。 
第1回:21歳で芥川賞「宇佐見りん」だから描ける独
特世界(3月26日配信) 
 
  

◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 

■戦後30～40年で繁栄し、 
        30年かけて衰退 
    カミュ『ペスト』(1947/新潮文庫他) 
 高橋 源一郎(以下、高橋):ぼくは今「ヒロヒト」とい
う小説を連載しています。つまり昭和をテーマにし
ているんですが、通常の年表ではなく、自前の年
表を作っていたら気がついたことがあります。昭和
のほんとうの起点は大逆事件じゃないかって。明
治天皇の暗殺を企てたという容疑で幸徳秋水をは
じめとするアナキストが検挙され、後に処刑された
大逆事件で、これが1910年。関東大震災が1923年、
太平洋戦争の終戦が1945年、昭和天皇が亡くなっ
たのが1989年。ざっと80年です。 
 斎藤 美奈子(以下、斎藤):おおよそ10年、30年ご
とに何かが起こってる？  
 高橋:そう。1989年は昭和天皇崩御の年なんです
が、ベルリンの壁が崩壊した東西対立解消の年で
もあって、ルーマニアのチャウシェスク独裁政権が
崩壊、それから天安門事件もあった。 
 斎藤:ひとつの時代が、あんな形で一斉に終わる
なんて思ってもみませんでしたね。 
 高橋 :そうですね。バブル経済が崩壊するのは
1992年頃だから、日本はまだ景気がよかった。
1989年12月の株価なんて3万8000円台ですからね。
世の中が浮かれてた。当時の日記が残っているん
ですが、楽しそうなんですよ(笑)。 
  

 小説「ペスト」 が今と似る訳 
 対談；斎藤美奈子～高橋源一郎  
   ＜青山８３期＞  （作家） 
   2022年４月２日    東洋経済オンライン 
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 岸田政府の「新しい資本主義」の実行計画
は、スタートアップ育成がひとつの柱だ。日本
社会のあり方を変える覚悟と行動なしには実
現しない。これからの動きに注目したい。キー
パーソンは南場智子氏だ。ディー・エヌ・エー
（DeNA）の創業者で、スタートアップ振興を
リードする経団連副会長でもある。 
  

 起業のハードルをとことん下げる。そう考え
る同氏のもと、DeNAは2019年にデライト・ベン
チャーズ（東京・渋谷）を設立した。DeNA社員
などから起業家候補を募り、ともに事業計画
を練って会社の立ち上げを手伝う。 
 候補者は事業のアイデアがなくてもいい。用
意された2000～3000の事業案から選べる。
5000万円まで予算が使え、エンジニアなどの
紹介も受けられる。「客員起業家」の身分でデ
ライトから給与をもらう仕組みもある。至れり
尽くせりで過保護では、と感じるが「無駄な苦
労はさせない」のがデライト式だ。これまで3件
が会社として独立した。南場氏はできる人材
を囲い込んで会社の中だけを強くしようとは思
わず、起業志望の社員がいれば進んで背中
を押す。「将来提携したり、一緒に大型プロ
ジェクトを手がけたりできる。失敗したらDeNA
に戻ってきてもいい」 
 

 デライトのようにシステマチックに起業家を
輩出しようという「スタートアップスタジオ」は日
本に複数あり、4月には協会が本格始動した。
南場氏が顧問をつとめる。起業家の量産体制
といえる。 起業の裾野を広げることは大事だ。
だが数を追うのは本筋ではない。成長株を見
いだし、大成させる流れがいる。だから資金を
投じ起業家を支えるベンチャーキャピタリスト
の質が重要になる。日本のベンチャーキャピ
タル（VC）は独特の歴史を歩んできた。決定
打は1987年の日本合同ファイナンス（現ジャ
フコグループ）の株式店頭登録だと同社出身
で日本のキャピタリストの草分けである村口
和孝氏は訴える。 
 起業立国で世界のモデルとなった米国では、
投資の主体はキャピタリスト個人だ。ところが
日本では、証券会社や銀行が70年代以降に
設けた「VC会社」が主役になった。大手の
ジャフコが公開企業となり、組織的な管理を
するVCが業界標準として定着した。 
 

 スタートアップは本来、先行きが見通しにく
いのに、ジャフコでは事業が成功するエビデ
ンス（証拠）探し、審査作業に膨大な労力を割
いたという。起業家という個人の柔らかい創造
性を企業統治の硬い論理で扱おうとした。 
「こちらも個人でないと思い切った判断ができ
ない」。村口氏は会社を辞めて98年に自らファ
ンドをつくる。翌年、投資したのが創業間もな
いDeNAだった。 
 

◆VC誘致には透明性も必要 
 4年前、ジャフコは会社組織型からキャピタリ
スト個人が主軸の体制に転換すると表明した
が、日本は世界的に異質なサラリーマンキャ
ピタリストがなお圧倒的だ。事業会社がつくる
コーポレートベンチャーキャピタル（CVC）もノ
ンプロを増やしている。村口氏は、深い経験
のあるキャピタリストは日本にせいぜい100人。
「この10倍はほしい」不足を補うように政府の
実行計画は、海外のVCに対する公的資本の
投入を盛り込んだ。経団連も世界有数のVC
誘致を提言する。幾人か内外のキャピタリスト 
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≪起業立国,土台は個の力≫ 
 好循環つくれるか ； 南場智子 
       2022年6月8日     日本経済新聞 

≪南場智子・プロフィール≫ 
青山８９期。津田塾大学英文学科卒、4年次成績1
位の奨学金で、姉妹校ブリンマー大学1年間留学、
経済学専攻て高成績、経済学者の道も考えた。
マッキンゼー勤務、ハーバードMBA。DeNA社創
業、現会長。プロ野球横浜ベイスターズ球団の
オーナー。昨年からは経団連副会長も。 

  

ストの登竜門で、実質的に訓練の場になっ
ている。日本から行って学べれば価値があ
る。「日本には一流キャピタリストが数えるほ
どしかいない」。南場氏も危機感を持つ。起
業家同様、個性際立つ人材を確保する具体
策が欠かせない。 
 

 南場氏がそれまでのDeNAの歩みを記した
13年の著書「不格好経営」はいま読んでも面
白い。創業期メンバーと村口氏ら支える人た
ちが交じり合いエネルギーを発する物語だ。 
組織に埋没せず、個人がのびのびと能力を
発揮でき、成功でも失敗でも個人の挑戦が
リスペクトされる。そういう社会の実現こそ、
起業で栄える国にたどり着く王道だ。小手先
の制度いじりや資金のばらまきはピントがズ
レている。 
 
 スタートアップ育成は、個人の力を生かし
切れない社会という問題に行き着くと南場氏
はきっと認識している。これを解くのが南場
物語の次なるテーマではないか。 

 
に聞いたが、そう簡単で
はない。最前線で活躍
するキャピタリストは自
身の才覚を頼りに活動
し、投資の成功で巨額
の報酬を手にする専門
職だ。明快なキャピタル
ゲイン税制などの仕組
みが整わず、思い切っ
た仕事ができるのか不
透明な日本は魅力的で
はない。 
 そもそも日本への投資
を条件とするようなひも
付き資金は、自律を重
んじるキャピタリストの
思考に合わない。納得
のうえ存分に腕を振る
える環境が必須だ。日
本としてキャピタリストを
育てる努力も怠れない。
シリコンバレーのキャピ
タリスト、中村幸一郎氏
は欧州が参考になると
みる。 
 

◆個人挑戦をリス 
ペクトする社会へ 
 00年代、米国のキャピ
タリスト教育プログラム
（2年間）に、スウェーデ
ンは本拠地2人が参加し
た。のちに彼らはキャピ
タリストとして同国発の
音楽配信会社スポティ
ファイに投資し成功。米
国で得た知識と人脈が
生きたのだ。これが刺
激となり欧州全体で起
業が連鎖し、豊かな生
態系ができた。米グー
グルやインテルの大規
模CVCは若いキャピタリ 
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  （１３ ） 
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≪歌代幸子  プロフィール≫ 
 （うたしろ・ゆきこ） ノンフィクションライター 
1964年新潟生まれ。青山９０期。学習院大学卒業
後、出版社の編集者を経て、ノンフィクションライ
ターに。スポーツ、人物ルポルタ―ジュ、事件取材
など幅広く執筆活動を行っている。著書に、『音羽
「お受験」殺人』、『精子提供―父親を知らない子
どもたち』、『一冊の本をあなたに―3・11絵本プロ
ジェクトいわての物語』、『慶應幼稚舎の流儀』、
『100歳の秘訣』、『鏡の中のいわさきちひろ』など。 
 
  

 スポーツの衣装は極限のパフォーマンスを
求められるものなので、ドレスとは違う難しさ
があり、制限が多い中での作業は勉強になっ
たと振り返る。 
 
 「楽曲の『明日へ』には雪解けを待つ春への
思いがあり、自然の芽が力強く生まれる瞬間
をイメージして、空と草木を白と水色と緑のフ
リルで表現しました。鍵山さんはすごく若いし、
黒のカッコいい衣装が多いので変化をつけた
くて。ちょっと可愛い感じで舞台映えする衣装
になったかなと」気どりない笑顔で話す小泉は、
物腰も柔らかだ。 
 
 小泉が作るフリルをたくさん使ったカラフル
なラッフルドレスは国内外で人気が高い。
YUKIや加藤ミリヤ、ドリカムの吉田美和など
がステージで着ており、海外ではレディー・ガ
ガやビョークなどのアーティストから支持され
る。ニューヨーク・メトロポリタン美術館のパー
マネントコレクションに選ばれたり、マーク ジェ
イコブスやエミリオ・プッチとコラボしたり、小泉
はむしろ海外での知名度の方が高い。 
 
 小泉のドレスが世界中の目にとまったのは、
2021年7月23日、東京オリンピックの開会式だ。
淡雪のようにフリルをちりばめた白いラッフル
ドレスをまとい、MISIAは国歌を朗々と歌いあ
げた。ふわりと広がるラインは多彩なグラデー
ションをなし、虹のように舞台で浮かびあがる。 
「ひと目見て、純粋に美しいと思えるもの。世
界中の人たちの目にふれるので、優しさと強
さをもつピュアで美しいドレスを作りたかった
んです」 

 最後は皆で手縫いをしながら追い込むが、
いつも和やかだったと林はいう。 
「最後のゴールを思い描き、ポジティブな気
持ちでやればきっと上手くいく。良いものを作
れば絶対認めてもらえるということも教えら
れました」 
 
 MISIAが舞台に登場すると小泉のスマホは
鳴り続け、反響は大きかった。生地の産地で
ある石川県の女子高校生からは、コロナ禍
で沈みがちな気持ちが明るくなったと地元紙
へ投稿があった。 
＜私は、前を向いて進んでいきたい。この苦
しみを抜けた先には希望に満ちた未来が
待っているはずだから。あのドレスのように
虹色に輝く、美しい未来が待っているはずだ
から＞と。 
 華やかなファッションは、小泉にとっても未
来への希望を与えてくれたものだった。 
 少年時代を千葉の木更津で過ごした。4歳
の頃に父母が離婚。シングルマザーになっ
た母の一恵は姉夫婦の葬儀会社で働き、3
人の子を育てた。 
 「智貴は小学生のとき、私の誕生日にお好
み焼きを作ってくれたんです。わざわざ電車
に乗ってデパートへ行き、ホタテとか海産物
まで買ってきて。もう泣けちゃいましたね。優
しくて反抗期もなかったので、逆に大丈夫か
なと心配もしましたが」 
 お洒落な母は、自分が好きなブランドの子
ども服を雑誌で見て注文し、子どもたちに着
せていた。次男の智貴は手芸も得意だったと
母はいう。 
 「小さい頃は折り紙が好きで『折り紙の本が
欲しい』というので買ってあげると楽しそうに
折っている。女の子がドレスを着た絵も描い
ていました。家庭科で裁縫を習うと、針と糸を
持って何か作っていて。普通のお母さんは
『危ないからやめなさい』と言うのでしょうが、
私も放ったらかしで」   （文中敬称略） 
（文・歌代幸子） 
※記事の続きはAERA 2022年3月7日号に。 
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「ドレスデザイナー・小泉智貴」 
  ～ 歌代 幸子  ・ 文 ～  
    （青山９０期） 
         ２０２２年３月５日     ＡＥＲＡ 

昨年末の紅白歌合戦でＭＩＳＩＡの衣
装を手掛けた。桜色のドレスにはＭＩ
ＳＩＡが歌う「明日へ」の希望が込め
られている  （写真＝小山幸佑） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 ドレスデザイナー、小泉智貴。子どもの頃
からファッションが好きで、自分で洋服を作っ
ていた。ジョン・ガリアーノを雑誌で見て、そ
の世界観にあこがれた。自分らしいデザイン
を模索していく中、ラッフルドレスにたどり着
く。世界的なスタイリストの目に留まり、NYで
初のコレクション。一夜にして世界で注目さ
れるようになった小泉智貴。希望をくれたド
レスで、世界に希望を届けたいと願いを込め
る。【写真】今では小泉さんの仕事を支える
パートナーになった妹さんと 
＊  ＊  ＊ 
 晴れやかな顔でリンクに立つ、北京五輪
フィギュアスケート男子銀メダリストの鍵山
優真。エキシビションでは、MISIAの「明日
へ」の調べに乗って優美に銀盤を舞う。その
衣装をデザインしたのは、ドレスデザイナー
の小泉智貴（こいずみともたか）（33）だ。 
 

◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 

■批判覚悟で作ったドレス  
    反響大きく新聞に投稿も 
 

 小泉のもとへオファーがあったのは開幕2カ
月ほど前。コロナ禍で賛否渦巻く最中である。
正直、引き受けるかどうか、心は揺れた。 
「でも五輪の大舞台で依頼されたのはチャン
スと思い、『やりたいです！』と。もし断って誰
かがやるのはちょっと嫌かなと。だったら自分
が責任をもって、世界中に希望を届けたいと
思ったので」 
 
 ほぼ1カ月の強行スケジュールで縫製を任
せたのが、兵庫県西宮市でウェディングドレス
を手がけるアトリエのスタッフだ。気心も知れ
ているチーフの林美亜は、格別の思いを受け
とめていた。 
「あの状況では批判を受ける可能性もあるこ
とを覚悟され、使命を背負う緊張感もありまし
た。それでも美しいものは必ず伝わる、こうい
う時こそ希望になるドレスを届けたいと言われ
たのです」 
 
 デザインしたのは光のプリズムのようなドレ
スで、30色ほどのマルチカラーで表現する。
使ったオーガンジーは100メートルほどで、
ペットボトルをリサイクルした生地だ。フリルを
一つひとつ縫い、大輪の花のようなドレスに
仕上げる作業は大変だが、「時間をかけるほ
ど可愛くなるから」と手間を惜しまない。 

◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 

  著作紹介 ； 
   『鏡の中のいわさきちひろ』 
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70回・猪口 孝 ※／ いつもありがとうございます。 新潟県立高校が東京ＢＳ７、
８月１日に放映されるとのこと。今日みます。新入女子学生が６割になったとのこ
と。わたしが新潟にいた頃は、杉の木と男の子は新潟では育たないと良く言われ
ていました。まだ、そんな感じがします。今回の件は最近まで経団連の役員をし
た南場さんや国際日本語普及協会の最近まで理事長だった関口明子さんがそ
の良い例だと思います。新入女子学生を励ましてください。女子新入生の増加は
新潟がこれからさらに伸びるよい前兆だと思います。 
私は体調が優れなく、ゆっくりと仕事をしていますが、このほど、米国最大の人名
事典、Marquis Who‘s Who in America 2021, 74th Edition, Expanded Biographies
に私も掲載されました。名前からみて日本人、日系人は私も含めて21名です。五
嶋みどり、村上春樹、根岸栄一（ノーベル賞受賞者）などです。ビジネスマン、エ
ンジニア、医者らしい方が多いみたいです。（indexを見て探したので、くわしくは
わかりません。）米国人でのなかで、よく知られているオバマ元大統領、キッシッ
ンジャー元国務省長官、モンデイル元駐日大使、オルブライト元国務省長官が掲
載されています。米国では韓国系や中国系は日本系にくらべて圧倒的に多いこ
とを知らされました。酷暑が続きますが、くれぐれもお体に気を付けてください。 
猪口 孝         ◆添付 ； Who’s who in America 2021.pdf ◆ 

※）東大名誉教授、国際政治学者。  東京青山同窓会・前会長  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
71回・堀 清忠／東京青山同窓会のメンバーが、一堂に会して「ますらお」を謳え
る日が早く来ることを念願しています。 
 
74回・岩城 修平／ご無沙汰しています。連絡ありがとうございました。視聴を楽
しみにしています。先月、若林君・石井君・高橋信郎君・大塚久美子さん達と東京
で懇親しました。まだまだ元気ですよ。岩手県も新規感染者急増中ですが、わた
しのホテル志戸平と高級旅館は好評です。参考までに、HPでご覧ください。ドンド
ンリフォームして好評です。ではまた。猛暑お見舞い申し上げます。志戸平温泉
株式会社 代表取締役社長 岩城修平 
 
74回・大石 憲一／ＴＶ放映案内、サンクス。 
 
74回・土屋 彰義／テレビ放映の件、お知らせいただきありがとうございました。
しっかりと番組を見る事が出来ました。御礼が遅れてすみません。 
 
76回・蔵持典与／お知らせありがとうございました。 テレビ、是非拝見します。 皆
様のご健勝をお祈りいたします。蔵持典与 
 
76回・尾張 明美／工藤さま 昨日（８月１日）放映の新潟高校紹介のご連絡あり
がとうございました。我が家はBSを視聴していないので義姉に頼んで録画しても
らいました。近日中に観たいと思います。なかなか「東京青山会」の開催がままな
りませんが、来年の春頃には再開できたら宜しいですね。東京青山会の運営本
当にご苦労さまです。どうぞ今年の猛暑に負けずにお過ごし下さい。尾張 明美 
 
77回・佐藤  茂／おつかれ様でした。東京でも早く集まって「ワイワイ」やりたいで
すね。コロナの終息を心より祈念しています。暑い日が続きます。ご自愛ください。  
 
82回・山田 徹／工藤様 暑中お見舞い申し上げます❗ メールありがとうござい
ます。中々、会が開催できず残念です。毎回工藤さんの写真楽しみにしているの
ですが……。また、会える日を❗ 
 
84回・朝倉 仁樹／工藤義夫さま 録画して見ました。ありがとうございました。こ
んな番組があったことさえ知りませんでした。母校の変貌ぶりに驚きました。何と
いうエリート高校！今だったら入学できなかったかもしれません。女子生徒が増
えて「丈夫」のキーが高くなっていることは知っていましたが、それだけにとどまっ
ていなかったのですね。もう少し「青陵祭」の映像を見たかった気がします。とに
かくありがとうございました。朝倉（84回） 
 
89回・山田 敏昭／工藤さんへ 連絡ありがとうございます。録画予約しました。
当日、沖縄出張なので、見れるか分からないので。永久保存版ですね。 
おはようございます  福岡でも見れます。番組表にありました。念のため、横浜で
も録画を頼みました。 
 
90回・齋藤 結花／工藤さま  ご無沙汰しております。90期齋藤です。猛暑ですが
お健やかにお過ごしでしょうか？お知らせありがとうございました。録画して視聴
しました。多様なチャレンジに臨む生徒さんたちの目がキラキラして素敵でした。
先輩としても頑張らなければ。。。ですね。齋藤結花 
 
90回・坪井 俊樹／工藤先輩、ありがとうございました。BS TV見ました。進化して
いて他の学校のようでした。今後もよろしくお願いいたします。 ／ 
 
101回・折笠 智則／おはようございます。ご案内ありがとうございました。早速、
関東住みの幾人かにも転送いたしました。新型コロナもなかなか収まらず、また、
暑い日が続いておりますので、工藤様もどうかご自愛の上お過ごしください。 
 
102回・鈴木 優子／いつもお世話になっております。102期の尾口（鈴木）です！
テレビ放送の情報共有ありがとうございます^^ちょうど本日青山同窓会報が届き、
柔道部の先輩（100期小田将之先輩）が新PTA会長になったとの記事を読み、驚
いていたところです。コロナ第7波真っ只中で、いつまで続くのだ？？？と飽き飽
きの毎日ですが、withコロナもだいぶ定着し、29日30日は千代田区観光協会の
千鳥ヶ淵の灯ろう流しのイベント手伝いをしてきました。たくさんの外国人も集ま
る大盛況のイベントとなり、一瞬コロナ禍であることを忘れそうなくらいでした。当
分帰省の予定はありませんが、新潟にはいつも思いを馳せています。新潟の旧
知の友人たちにも、東京青山同窓会の皆さまにもまたお会いできる日を楽しみに
しております！それでは暑さも続きますので、どうぞご自愛くださいね～鈴木優子 
 
115回・宮崎（旧姓・伊藤）美紀／関西在住です。母校がテレビに取り上げられる
とのこと、驚きました。情報をありがとうございます。弟2人も新潟高校卒ですので、
展開させていただきます。 
 
117回・樋口 亨／お世話になっております。2009年3月卒業の樋口亨と申します。
いつも会報をありがとうございます。楽しく読んでおります。メールアドレスの変更
をお願いしたいのですが、この宛先で合っておりますでしょうか？ 新規の宛先に、
今後、お送りいただけますと幸いです。事務局のお仕事、ありがとうございます。
今後ともよろしくお願い申し上げます。 

102回・鈴木優子（現姓・尾口）／ ・・・続・・・ 
とで、会報誌でも書きましたがいくつになっても、笑顔で、元気に身体を動かす楽し
みを伝えてまいります！梅雨入り前の微妙なお天気が続いておりますので、どうぞ
ご自愛くださいね！またお会いできる日を楽しみにしております^^尾口 (鈴木優子) 
104回・丸山 道則 ／ 住所不明 
117回・榎本 飛鳥／ 住所不明 
118回・塙 孝哉／転勤転居しました。福島県郡山氏市での病院勤務を終えて東京
に戻って参りました。新型コロナと戦った非日常続きの２年間でした。４月からは、
東大医学科の先輩が立ち上げた医療ベンチャー（アイリス株式会社）でＡＩを用いた
咽頭発赤の定量化に取り組んでおります。よりよい医療の実現に向け、引き続き
頑張ります！ 
120回・二ノ宮 まり／ 住所不明 
122回・斎藤  一樹／  転居済 
124回・藻谷 美月／ 住所不明 
126回・長浜  朱音／ 工藤義夫様   お世話になっております。新潟高校126回卒の
長浜朱音です。東京青山同窓会会報を拝見しました。以前、皆様の前でスピーチ
をさせていただいた時の写真見て、あの頃の初々しい気持ちを思い出しました。こ
れからも初心を忘れず、工藤さんが送ってくださった「張り切って！」というエールを
胸に精進します！ありがとうございました。長浜朱音 
127回・須貝 優貴／工藤様, ご無沙汰しております。会報、いつも楽しく拝読してお
ります。本学OGの斎藤美奈子さんのファンなので、今回登場されていて嬉しかった
です。私は東京海洋大学の４年生になり、就活も無事終えることができました。来
年から航海士として日本郵船で働きます。今後ともよろしくおねがいいたします。 
128回・江口 琉／ 住所不明 → 転居先を連絡します。 
128回・古俣 文也／ 住所不明 → 転居先を連絡します。 
128回・笹川  拓馬／ 住所不明  
128回・鈴木 姫南／ 住所不明 → 転居先を連絡します。 
128回・古川 建太郎／  住所不明 
128回・二藤部 亮平／ 住所不明 → 転居先を連絡します。 
129回・清水 祐里／  住所不明 → 転居先を連絡します。 
129回・福田 汐夏／  住所不明 → 転居先を連絡します。 
129回・渡邊 凛／  住所不明 
129回・田中  楓太／  住所不明 → 転居先を連絡します。 
130回・乙川 文隆／東京青山同窓会事務局長 工藤様  歓迎のメッセージありが
とうございます。130期2組クラス幹事の乙川文隆です。自己紹介を作成しましたの
で、添付ファイルにてお送りします。写真も添付いたします。ご確認ください。では、
今後ともよろしくお願いします。東京大学教養学部文科一類 乙川文隆 
130回・坂爪 達哉／第130期1組クラス幹事坂爪達哉です。東京大学文科二類に在
籍しています。自己紹介分を送付します。 
130回・田村 旭／東京青山同窓会事務局・工藤義夫様  東京青山130期生の田
村旭でございます。学年幹事の自己紹介文を添付いたします。今後ともどうぞよろ
しくお願いいたします。田村 旭 
130回・田中 仁悟／秋の東京会報寄稿です。第130期５組クラス幹事の田中仁悟で
す。今春から、東京海洋大学海洋生命科学部海洋生物資源学科に在籍し、入学
式では新入生代表として宣誓をさせていただきました。 
130回・嶋倉 康介／第130期９組クラス幹事の嶋倉康介と申します。会報に寄稿さ
せていただきます。これからよろしくお願いします。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
107回・野崎 達生／工藤様： 第107回卒（1999年卒）の野崎と申します．番組情報
のお知らせありがとうございました． 
 僕が勤務している研究所が50周年を迎えておりまして，その50周年記念事業の
一環で7月14日に母校（新潟高校）で講演をしてきました．たまたまそのタイミング
でこのTHE名門校の番組記者が居まして，ちょうど僕が講演しているシーンも一部
番組で使われることになりました。 
 第107回卒業生は校舎の建て替え時期に当たり，卒業式でしか新校舎に入ること
ができなったのですが，今回の講演で新校舎に入るのが2回目でした（笑）．すみま
せん，特段の用事があった訳ではなかったのですが，色々と偶然が重なってこの
番組ともご縁ができて，またそのご連絡が工藤さんから送られてきたので，返信さ
せて頂きました．講演では理数科1年生の皆さんが目を輝かせながら熱心に聞い
てくれたので，とてもやり甲斐がありました．講演後，たくさんの質問を生徒さんか
ら受けましたが，あの生徒さん達を見ていたら新潟高校は今後も安泰だなと思いま
した．＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 
国立研究開発法人 海洋研究開発機構 海洋機能利用部門 海底資源センター 
地質地球化学グループ グループリーダー代理/主任研究員 野崎達生 
 
113回・関 佑樹／工藤様 ご連絡ありがとうございます。会報もいつもありがとうご
ざいます。また、皆さんとお会いできる日を楽しみにしております。よろしくお願いい
たします。113回 関佑樹 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

60回・中田 亨／会報受領。 
61回・長沼 雄峰／ワタナベボーリョク、英語の川口ポパイ、講義を話しながら教室
に入ってくる池先生、兵隊服の松田先生、数学のデンスケ、良い先生に恵まれま
した。同級生は減ってゆく、最後の一人になるのは誰？何時？（秋田市在） 
62回・小池 健治／高齢等のため、退会いたします。 
62回・渡辺 千里／７０号会報は女性陣の活躍が紹介され母校は頼もしいですね。
白内障の手術したら会報の小さな字もよく見えます。毎具が楽しみになりました。 
65回・横山 修二／入校直前の校舎焼失で仮校舎で学んだ３年間。１３０年の歴史
の中で特異な時期を過ごした一人。 
67回・西 章／主人は歿・・・既に連絡済。会報不要。（妻から） 
68回・上村 嶺子／ウクライナのテレビを見ると昭和２３年の私の小学１年の長春
での内戦を思い出しつらいです。会報の“千の風”になっての記事、感動しました。
私は、両親に特別な思いがあり、十三年前に相次ぎあの世に旅立ちました。その
後、千の風になってを何回も聞きました。 
68回・長沼  誠二／元気です。 
69回・岡田 久／コロナが終息し会合が持てても、出席できるかどうかという年齢
になりました。ご案内ありがとうございました。母校と同窓会の発展をお祈りします。  
69回・矢川 一義／第６９期も同期クラス会「２Ｃ３０クラス会」を３年ぶりに開催しま
した。３月２６日（土）に上野・韻松亭で、残念ながら全員出席ではありませんでし
たが、久し振りに楽しいひとときを過ごしました。 
70回・鈴木 正俊／会報７０号を楽しく読ませて貰いました。今回も同窓生の動向、
寄稿を興味深く読ませてもらいました。最終ページの年表は、最近自分の生きて
きた時代の背景を見直している小生にとって、良い指標として見直しています。編
集局のアイデア、ご苦心に感謝しています。 
71回・柄沢 卓／半年間、入院してました。 
71回・太田 裕／長らくお世話になりました。皆様、小職 太田 裕は、1967年４月
に三菱商事入社以来55年余り、様々なビジネスに従事させて頂きましたが、本日
をもちまして隠居させて頂くことに致しました。この間皆様からは絶大なるご支援、
ご鞭撻を賜りましてつつがなくお役目を果たすことができました。感謝の気持ちを
どう皆様にお伝えしたら良いかわかりません。本当に有り難うございました。皆様
には、またどこかでお目に掛かることがあるかも知れませんが、その折はどうぞよ
ろしくお願い致します。皆々様のご健勝、ご多幸を心から祈念申し上げます。太田 
裕  ———  Dear All, I hope this finds you well. Please be informed that I will 
retire from all jobs today. I appreciate from the bottom of my heart your having 
given me a lot of support. Without your kindness, I could not have finished my 
duties. I really wish you happiness and prosperity. Thank you again and I hope we 
can meet some day, somewhere. Best regards,  Alex Yutaka  Ota 
71回・堀 清忠／東京青山同窓会のメンバーが、一堂に会して「ますらお」を謳え
る日が早く来ることを念願しています。 
72回・小林 正昭／創立130周年！ご同慶の至りです。７２回生は本年中に“喜寿”
を迎えます。（私事ですが、今秋に金婚式も・・・）この数年は同期会も儘ならず、会
報で同期の無事を知る所です。自身、極力、身辺に迷惑（負担）を掛けない様に
過ごせたらと念じる昨今です。 
72回・西村 正徳／西村書店から、いくつかの新刊書を発行しています。詳細は本
文をご覧ください。 
72回・篠原 一博／青山72回卒,No.129254の篠原一博の家内です。この度、会報
並びに会費の納付書が送られてきましたが、夫は昨年（令和３年）１１月２４日に
病死致しましたので、東京青山同窓会の名簿から削除してくださいます様お願い
します。長い間大変お世話になりました。令和４年５月１３日  妻・篠原佳子 
74回・池田 正行／2022年3月、早稲田大学から、法学博士を授与されました。 
74回・伊藤 宏／今回の記事は中身充実で読み応えがありました。工藤君の粘り
強さに感謝です。当方は冬は新潟の越後湯沢でスキー三昧、春から秋まではゴ
ルフ習得に一生懸命です。遊びが生活のすべてになっています。（富士宮市在） 
74回・大石 憲一／６月はジャガイモを、７月はスイカを収穫しました。（三島市在） 
74回・黒井 健／◆住所変更。◆うれしいことに故郷新潟で５０周年の展覧会を催
いして下さることになりました。私はまだ絵を描いています。2022年10月29日（土）
～12月25日（日）画業５０年のあゆみー黒井健 絵本原画展 新潟市新津美術館  
74回・坂井 靖／東京青山の会報をお送りいただきありがとうございました。今回
も充実した内容で，貴君の変わらぬ熱意とご努力に敬意を表します。ゴールデン
ウィーク中の影響かまたコロナ感染者が増えてきていますね。早く見通しが立つ
ようになってまた集まれることを祈っています。こちらは相変わらずですよ。 
74回・田中誠三／妻美穂子様より４/１逝去通知；4/3葬儀、長岡の寺に納骨予定。
去年夏猛暑で具合悪く後精密検診で大腸癌発見、希望で自宅療養・・・介護の末。  
74回・田中 秀明／東京会報の第７０号拝読。膨大な記事の大半を工藤さんが編
集しているようであり、敬服いたします。１２ページの会費納入者の７６回卒の田
中邦直は私の弟です。お世話になります。さて、小生、４年半ほど前に妻を亡くし、
一人住まい状態です。悠々自適と言いたいのですが、現実は、あれやこれやの、
貧乏暇なし状態です。お礼に、私が会長を務める新潟県花つばき協会（趣味の園
芸愛好会）の会報です。新潟県の木＝雪椿について少し書いてありますので、読
んでください。 
75回・有薗 順子／なかなかお会いできませんね。お元気ですか？いつも内容豊
富な会報をお送り下さりありがとうございます。今もお一人で編集されてるのです
か？まだ読んでないですが南場さんの記事が楽しみです。「日本のＩＴ業界が世界
に遅れをとったのは自分達業界のリーダーに責任がある」と以前の記事にあった
言葉に大いなる期待をしています。 
75回・長北 学／今年は感染も収まり皆さんと同窓会で集えればと願っております。 
78回・志藤 洋子／会報受領。 
78回・肥田 博子／会報受領。 
81回・鰐淵 博／ 住所不明 
86回・吉井 正行／工藤様, お世話になります。東京青山同窓会書類届きました。
ありがとうございます。メールですが、まだ清水建設に嘱託で残っており、自宅アド
レスと、両方に送っていただくと幸いです。今後ともよろしくお願いします。 
87回・南 正人／東京会報第７０号、今回も充実した内容でじっくりと読ませていた
だきました。先輩、同年輩の記事を読むと、まだまだ学ぶべきことが多いと刺激に
なります。また、新人（１２９期）の皆さん、せっかく入った大学生活がコロナ禍の影
響を受けながらもしっかり前途を見据えて進んでいること、頼もしく存じます。 
89回・山田 敏昭／お疲れ様です。福岡赴任中の山田です。 返事が遅れてすみま
せんでした。毎回、楽しく会報読んでおります。福岡２年目の生活を送っています。
日常にもどりつつある福岡生活を満喫したいと思っています。新潟高校の先輩後
輩とは巡り合えていませんが、新潟出身者を見つけて新潟会をやり始めています。
会報であった女子800ｍの広田選手、ニュースステーションで取り上げられた時、
大越さんがどのようなコメントをするか楽しみにしていましたが、スルーでちょっと
残念でした。『自分の後輩なんですよ』との簡単なコメントを期待していたのです
が・・・。会費の確認でR3年2/22と5/19に誤って２回会費を売り込んだのですが、
今年分に振替可か否かをお教え願います。兎に角、工藤さんもご自愛ください。 
89回・紺野 由紀子／お世話になっております。勝手ながら、同窓会からの退会を
希望します。手続き等あれば、ご教示頂きたくお願いします。  
94回・小松 朋子／同窓会報をありがとうございます。この度も充実の内容ですね。
河村くん（注；5.14に54歳で急死した94期の河村亮；日テレ・アナウンサー）のこと、
本当に残念です。中学の同窓生でもあり、小さい頃の河村くんの姿が目に浮かび
つらいです。私が最後に一緒に飲んだのは10年前、地方の仕事があったり不規
則だったり多忙そうでした。中学の仲間うちではみんな心が落ち着かず、昨日から
今日にかけて電話で話しチャットで話し、悲しみを吐き出しています。昔は切れ味
鋭いキャラクターだった河村くんはアナウンサーになってから驚くほど柔らかい印
象に変わっていました。みんなで飲み会の時の写真を眺めています。そして私達
にとっては「同級生が脳出血になる年齢になった」ということも衝撃の出来事です。
みんなで「健康に気を付けよう」と言い合っています。 
99回・町田 清彰／４月に都立西高校から、副校長として都立白鴎高校に赴任し
ました。新潟高校は今年１３０周年を迎えますが、白鴎高校（旧制・東京府立第一
高女）も開校１３４年目の伝統校です。 
102回・鈴木優子（現姓・尾口）／会報誌 届きました！工藤様いつもお世話になっ
ております。毎回手の込んだ会報誌で、あれだけの内容に仕上げるのは、とても
労力がかかることと思います。本当にありがとうございます！私は昨日3年ぶりの
トライアスロンの大会に出場してまいりました。横浜トライアスロンです！久しぶり
過ぎて、どんな風にレースをするのか忘れてしまっていましたが笑いざレースが始
まったら、やっぱり身体は覚えているものですね！レースの辛さと楽しさを両方
いっぺんに思い出しました^^70代の知人男性が年代別で優勝をしていました。ス
ゴイ。。。いくつになっても元気に身体を動かせるということはスバラシイ！というこ 
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１３０周年 

＜今井あい＞さん（105期） 

  パリ → 新潟へ戻る！ 
 東京同窓会でいつかまた 

  ソプラノを聞かせて♪ 
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51回（1名） 
北村 茂 
 

56回（1名） 
赤坂長弥 
 
59回（６名） 
梅沢貞雄 
岡田 久 
小村幸久 
茂泉喜彦 
高橋晴夫 
納谷喜郎 
 
60回（７名） 
笠原 功 
金山常吉 
杉野剛博 
高城英雄 
中田 亨 
早川貞夫 
丸山敏視 
 
61回（９名） 
安宅久憲 
安藤友憲 
草間光俊 
小林孝司 
小林元雄 
田中 宣 
徳田晋也 
長沼雄峰 
村山 健 
 
62回（３名） 
近藤哲朗 
渡辺貢英 
渡辺千里 
 
63回（１名） 
浅野康一 
 
64回（８名） 
植村鞆音 
太田健治 
佐藤 章 
須田嶺治 
高橋正幸 
星 満 
桝潟晴夫 
松田勲 
 
65回（７名） 
安藤宜清 
五十嵐徹 
鈴木衛士 
濱田庄市 
村木利夫 
山本和親 
横山修二 
 
66回（３名） 
石山芳春 
稲月喜一 
吉田六左エ門 

 
67回（６名） 
岡崎 功 
小野勝義 
片山忠一 
佐々木邦夫 
寺井 宏 
三堀 浩 
 

68回（６名） 
上村嶺子 
草野 佐 
重野康人 
長沼誠二 
濱田庄司 
渡邊千艦 
 
69回（５名） 
青木利祐 
小黒朋弘 
佐藤孝靖 
高木敏之 
矢川一義 
 
70回（３名） 
池田好正 
鈴木正俊 
渡部美那実 
 
71回（６名） 
太田 裕 
柄沢 卓 
高橋 稔 
西尾 レン 
堀 清忠 
松田裕子 
 
72回（１１名） 
金巻裕史 
小嶋修一 
小林正昭 
近藤 正 
齊藤俊正 
冨田由李 
中地光子 
野村耕治郎 
古山恒夫 
宮村 晋 
横堀 弘 
 
73回（３名） 
雨宮則夫 
飯村 修 
山田美成 
 
74回（３２名） 
藍沢幹人 
味方 冽 
池田正行 
池田 裕 
石井 明 
和泉 潤 
伊藤 宏 
岩城修平 
大石憲一 
大田正孝 
大滝 均 
工藤義夫 
解良和郎 
小林淳子 
坂井 靖 
坂爪久男 
佐藤信秋 
佐藤俊栄 
佐藤正也 
関川修一 
高橋 保 
髙橋信郎 

７４回（続） 
田村栄作 
土屋彰義 
沼田 清 
橋本昭一郎 
原 信一 
古海正子 
丸山直人 
横川三男 
若林源基 
渡部終五 
 
75回（１4名） 
有薗順子 
五十嵐正 
大塚惠子 
笠井 忠 
木戸 守 
白鳥十三 
高木久夫 
田村 久 
橋爪博美 
服部 昭 
馬場俊博 
萬歳信行 
藤井建一 
藤縄利勝 
 
76回（２５名） 
青山耕一 
明村澄雄 
浅妻 厚 
阿部令一 
天野直二 
岩橋俊朗 
大竹力三 
賀谷彰夫 
木下正仁 
後藤徳広 
小松澄子 
小宮山信男 
近藤壽邦 
鈴木茂夫 
田中邦直 
中川英二 
長北 学 
西沢芳樹 
八田進二 
浜田正継 
林 誠 
細谷洋一 
湊 勝 
湯本雅恵 
渡辺 拡 
 
77回（６名） 
片山 等 
北村一雄 
佐藤 茂 
時岡高志 
長谷川 実 
山田民夫 
 
78回（７名） 
石丸隆夫 
太田秀樹 
斎藤庫之丞 
志藤洋子 
須田幸子 
肥田博子 
村田光男 
 

79回（９名） 
伊藤 毅 
内山  修 
小田章治 
河  正子 
川上康夫 
小池康義 
鳥羽正尚 
冨山浩司 
林  綾子 
 
80回（６名） 
青木隆次 
大霜博之 
長 正子 
川名正敏 
小林亮介 
竹本泰子 
 
81回（４名） 
越野昌芳 
玉木勝一 
成海孝二 
山田 徹 
 
82回（３名） 
日下部朋子 
小亦 斉 
宮村伸一 
 
83回（６名） 
浅間芳朗 
遠藤光郎 
佐藤 扶 
高山佳郎 
野呂咲人 
山口虎彦 
 
84回（７名） 
朝倉仁樹 
飯塚雅士 
新宮和生 
田崎正巳 
野口俊介 
塙 昌樹 
星野郁夫 
 
85回（６名） 
今井豊重 
奥村 基 
塩田拓哉 
田中 清 
田村 誠 
森 大輔 
 
86回（２名） 
斎藤 健 
宮腰重三郎 
 
87回（２名） 
南 正人 
渡辺政城 
 
88回（１名） 
今井信一郎 
 
89回（2名） 
紺野由紀子 
広川 孝 
 
90回（１２名） 
勝山達志 
木村和人 
 
 

90回（続） 
小林美奈子 
小林 到 
斎藤結花 
斎藤 彰 
坪井俊樹 
坪井俊樹 
中村 泰 
樋口正史 
森 豊 
渡辺修也 
 
91回（１名） 
真保恵美子 
 
93回（１名） 
近 貴志 
 
94回（2名） 
小松朋子 
藤沢健司 
 
96回（2名） 
浜田恒平 
 
99回（2名） 
君和田俊裕 
町田清彰 
 
100回（1名） 
吉原貴之 
 
101回（1名） 
折笠智則 
 
103回（１名） 
鷲尾英一郎 
 
110回（１名） 
酒井優理子 
 
113回（１名） 
関 佑樹 
 
115回（２名） 
岡村晋之祐 
小甲洋輔 
 
118回（１名） 
会田俊貴 
 
119回（１名） 
塙 孝哉 
 
121回（１名） 
柄澤秀親 
 
124回（１名） 
寺井 悠 
 
 

 
 
A   
 
 
 

目標 
400名! 

当
同
窓
会
は
皆
さ
ま
の
「
年
会
費
」 

に
よ
っ
て
運
営
し
て
い
ま
す
。 

年
会
費
納
付
の
ご
協
力
を
ど
う
ぞ 

よ
ろ
し
く
お
願
い
申
し
上
げ
ま
す
。 

 集計 (～2022.9.1） 
 

    納付者数計 
      ２５０名 
 

    納付額計 
      ５８８千円 

 年会費納入者一覧 ；  R４.4.1～R4.9.１ 上半期      
本会は、皆様の年会費で運営しております。 

ぜひ、納付のご支援ご協力をお願いします。     
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◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆◆ 

■ 会員ご訃 報 ■  
                     （敬称略）  

R４.4  ～  R４.８月 末までに 
事務局で把握した方々です。 
心よりご冥福をお祈り申し上げます。                   

◆ 会計報告 ； 2022年度決算見込  ◆  
   上期末時点での報告。  総会は時期未定 
           （注 ; 2022.年９月1日 の集計） 

 
◆その他 
 

 複数年 
   前納者 
   （合計除外） 
 
・第７２回 
 西村正徳 
（5年分～2021） 
  またお願い 
    します。 
 
 
・第７４回 
 岡村康生 
（５年分～ 
          2022） 
 
 
・第７４回 
  青海 潔 
（５年分～ 
          2024） 
  
 
・第７４回 
 川田澄子 
（５年分～ 
         2022） 
  
 
・第８４回 
 星野紹英 
（2５年分～ 
    2045） 
 
 

◆ご寄付 
・第８０回 
  長 正子 
  （３千円） 
 
 
 
 
 
 
 
 

１３０周年 

◆令和４年９月３０日見込（金額：円）

当初予算 上期見込 備　考

1,631,146 1,631,146

800,000 580,000 目標４００人

500,000 0
総会兼新人歓迎会
６月予定→中止
（コロナ下）

0 0

0 0

雑 収 入 計 0 0

15 6

1,300,015 580,006

800,000 0
総会兼新人中止
６月予定→中止
（コロナ下）

50,000 0

会 報 代 計 1,440,000 1,219,780

14,000 0

0 0

740 48,658

0 0

62,000 41,649

0

2,366,740 1,310,087

564,421 901,065

２０２２年度予算　及　同＜上半期＞決算
東京青山同窓会収支表

（令和４年4月1日～令和５年３月３１日）

摘      要

期 首 現 預金 残高

収
　
　
　
　
入

年 会 費

総 会 会 費

合　　　計

支
　
　
　
　
　
出

総 会 費 用

ますらお会補助

HP 関 連 費

通 信 費

事 務 局 費

会 議 費

手 数 料

雑 費

合　　　計

期 末 現 預金 残高

寄 付

青 山 同 窓 会

受 取 利 息

卒回 御　氏　名 逝去日
67 西　　章
72 篠原　一博 2021.11.24
74 池　　一 2022. 4. 5
74 田中　誠三 2022. 4 .1
74 寺尾  和則 2022. 1.
74 松田　博人 2022. 1. 6
74 三宅　景子 2022. 7.10
94 河村　　亮 2022. 5.14

◆令和４年９月１日見込（金額：円）

当初予算 上期見込 備　考
1,773,402 1,773,402

800,000 588,000 上期実績
212,000 下期見込

500,000 0
総会兼新人歓迎会
６月予定→中止
（コロナ下）

0 0

0 0

雑 収 入 計 0 0

15 6

1,300,015 800,006

800,000 0
総会兼新人中止
６月予定→中止
（コロナ下）

50,000 0

1,440,000 1,219,780 ６９号,７０号；実績

340,000 ７１号見込
14,000 7,086 下期見込

0 0

740 48,658

0 0

62,000 42,257 上期実績
19,743 下期見込

0

2,366,740 1,677,524

706,677 895,884

◆2022年９月1日現在

期 末 現 預 金 残 高

会 報 代 計

年 会 費

手 数 料

支
　
　
　
　
　
出

総 会 費 用

ますらお会補助

HP 関 連 費

通 信 費

事 務 局 費

会 議 費

雑 費

合　　　計

摘      要

期 首 現 預 金 残 高

収
　
　
　
　
入

総 会 会 費

寄 付

青 山 同 窓 会

受 取 利 息

合　　　計

東京青山同窓会収支表
２０２２年度予算　及　＜上期実績＆下期見込＞

（令和４年4月1日～令和５年３月３１日）

≪お詫び≫ 
 赤字は紙郵送時の 
 修正部分です。 



 曲は；喜多条司会、ダ・カーポ「結婚するっ
て本当ですか」で始まり、赤い風船を中心に
「遠い世界に」で幕を閉じた。ここまで揃った
顔ぶれは多分後にも先にも無い。 
また宇崎竜童が何度も写真を撮っていた。 
 

 印象的なのは北山修が泣きながら「帰って
きたヨッパライ」、オフコースが無伴奏で「いつ
もいつも」、吉田拓郎が「アジアの片隅で」を３
０分近く歌ったことなど・・・。 
 

 木田といえば、「神田川」「なごり雪」「出発
の歌」「ルームライト」「魔法の黄色い靴」「私
は泣いてます」「結婚するって本当ですか」な
どの編曲が有名だが、ラスト全員で歌ったの
は木田とは無縁の「遠い世界に」。 
 

◆エピソード；木田の葬儀に参列した五
輪真弓が木田の妻の悲嘆ぶりを目の当
たりにしそれを基にして作った楽曲が彼
女の代表作となる「恋人よ」であった。◆  
 
 

  五輪真弓 ～ 作詞・作曲・唄 
 
  

◆木田高介 ～ ◆ 
 この曲は、五輪がデビューした当時のプロ
デューサーで、１９８０年５月に交通事故死
した木田高介（本名；桂 重髙／青山７５期
相当；２年時転校。３１歳歿）のことを思って
書き上げた曲でもある。 
 

  １９８０年６月録音、同８月リリース。 
 ・第22回日本レコード大賞・金賞 
 ・第9回FNS歌謡祭・最優秀歌唱賞 
 
 

◆木田高介・追悼コンサート）◆ 
  ～ 東京会報64号に既掲載 ～ より 
  ＜1980年・追悼コンサート＞ 
 

 山中湖での交通事故死から約１ヶ月後の
1980年6月29日、日比谷野外音楽堂で「木
田高介・阿部晴彦追悼コンサート」が開かれ、
1万人近くのファンが集まった。この日は明
け方に地震があり、一日中雨模様であった。 
 午後２時開場、３時開演、午後８時終了。
すべてチャリティー、売り上げは二家族の遺
族に送られた。 
 

 参加ミュージシャン：ザ・ナターシャ・セブン
（高石ともや・坂庭・城田と石川）、オフコー
ス（小田和正・鈴木・大間・清水・松尾）、か
ぐや姫（南こうせつ・伊勢正三・山田パンダ）、
風（伊勢・大久保）、五つの赤い風船（西岡
たかし・長野・東・藤原秀子）、吉田拓郎、小
室等、遠藤賢司、斉藤哲夫、下田逸郎、か
まやつひろし、イルカ、りりィ、はしだのりひ
こ、北山修、ダ・カーポ、山本コウタロー、五
輪真弓、加川良、沢田聖子、ダウン・タウン・
ファイティング・ブギウギ・バンド（坂庭の弟
も出演）、金子マリとバックスバニー、チャー、
スピードウェイ、スクランブル・エッグ、上条
恒彦、倍賞千恵子、吉川忠英、瀬尾一三、
岡本おさみ、喜多条忠。 ・・・ 
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 ～“あの歌”ができるまで～ 

  ＜恋人よ＞ 
                                  2022. 6 再構成 
 

恋人よ♪ ～1980年誕生 

  

 枯葉散る夕暮れは 
 来る日の寒さをものがたり 
 雨に濡れたベンチには 
 愛をささやく歌もない 
 恋人よ そばにいて 
 こごえる私の そばにいてよ 
 そしてひとこと この別れ話が 
 冗談だよと 笑ってほしい 
 
  砂利路を駆け足で 
  マラソン人が行き過ぎる 
  まるで忘却のぞむように 
  止まる私を誘っている  
  恋人よ さようなら 
  季節はめぐってくるけど 
  あの日の二人 宵の流れ星 
  光っては消える 無情の夢よ 
 
   恋人よ そばにいて 
   こごえる私の そばにいてよ 
   そしてひとこと この別れ話が 
   冗談だよと 笑ってほしい 
  
 
  
 
  
 
 
 
 

歌の誕生  ～ 1980年 

“恋人よ ” ～五輪真弓 

  きだ  たか  すけ 

 木田高介 
    ３１歳歿 
 

青山75期（→和光高校
卒）、東京藝大打楽器
科中退、→ ｼﾞｬｯｸｽ＆ 
ﾅﾀｰｼｬｾﾌﾞﾝ島で演奏、 
ﾄﾞﾗﾑ,ｻｯｸｽ,ﾌﾙｰﾄ,ﾋﾞﾌﾞﾗ
ﾌｫﾝ等。～「出発の歌」
「神田川」「結婚するっ
て本当ですか」等編曲。 
ｱﾚﾝｼﾞ/プロデューサー。 

楽器は何でもの天才！ 
↓高校時代は軽音楽部。 

ﾐｭｰｼﾞｼｬﾝ ・木田高介 

★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★ 

“あの歌の由来  ②   「恋人よ」 ・・・  ある青山の人に ”        編集；工藤義夫（事務局） 

１３０周年 

  （１７ ）     ≪  番外編  ；  郵送分にはない追加分です  ≫     


